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La directora de la Aso
ciación Mexicana de

Instituciones de Segu
ros (AMIS) fue electa
nueva integrante del
Comité Ejecutivo de la
Federación Global de
Asociaciones de Se

guros, que agrupa 41
asociaciones de ase
guradoras de 64 paí
ses, que en conjun
to representan 90 por
ciento de las primas
del mercado mundial

de seguros.
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México en la COP27

Las ambiciones climáticas de México
en la COP27 son insuficientes y pobres

respecto a otros países realmente compro
metidos en la lucha contra el cambio
climático.

Las acciones presumidas por Rodo
Nahle, titular de Sener, en el marco de la
cumbre mundial se basan en cinco ejes
que lucen modestos.

El primero consiste en repoteneiar las
centrales hidroeléctricas, con lo que se su
marán casi 300 megawatts de energía limpia

El segundo es el parque solar de Puer
to Peñasco, Sonora, que se construirá en
cuatro etapas y será hasta 2028 cuando
sea posible incorporar los mil megawatts
prometidos. A la fecha, no hay ni uno.

Otro es el desarrollo de baterías de Li
tio MX, la empresa estatal anunciada por

el Gobierno. La cosa es que no se prevé
producción antes de la próxima década

También prometieron eliminar el
combustóleo, pero es el segundo petrolí
fero que más produce Pemex, de Octa
vio Romero. Para que se dé una idea, en
septiembre se produjeron 279 mil barriles
diarios en promedio, una de las cifras más
altas de los últimos años.

combustibles de ultra bajo azufre, objetivo
en el que México va muy atrás.

En contraste, países como Francia, cu
yo suministro energético se vio afecta
do por el conflicto entre Rusia y Ucrania,
mantiene su meta de reducir sus emisio
nes en 50 por ciento para 2025. También
destinará 100 mil millones de dólares a los
países más pobres para la lucha climática

Banca en

el metaverso

Grupo Financiero Afirme,
de Julio César Villarreal,
está por lanzar su nuevo
banco digital, Billú, que se
rá el primero en el País en
apostar al metaverso.

La inversión supera los
300 millones de pesos y se
prevé capte 250 mil clien
tes en 2023. La plataforma
del nuevo banco, indepen
diente de Banca Afirme, es
tará disponible en los próxi
mos días.

Actualmente, 60 por
ciento de los clientes de
Afirme operan de forma di
gital y con la propuesta se
busca que todas las transac
ciones migren hacia allá.

Billú ha sido desarrolla
do en conjunto con Veritran,
que encabeza Marcelo
González, firma especiali
zada en soluciones digitales
para la industria financiera

El nuevo banco digital
permitirá a los clientes abrir
de forma no presencial una
nueva cuenta con Afirme
mediante la autenticación
biométriea y podrán tener
distintos servicios de pro
ductos físicos y virtuales.

Una novedad es que a
través de servicios de gami
ficación (ludificación) gene
rarán distintos retos con be
neficios y recompensas me
diante plataformas digitales,
otorgando a los campeo

nes diferentes NFT, únicos,
creados por artistas digitales.

Hasta la vista
Tezontle

Dicen que no hay mal que
por bien no venga, pero se
guro esto no está en la men
te de los directivos de Liver
pool, ante el cierre indefini
do de una de sus tiendas en
la zona oriente de la Ciudad

de México, cuyo flujo de vi
sitantes es bastante alto.

La empresa dirigida por
Graciano Guichard Gon
zález anunció que cerrará
por un tema dé hundimien
to en su tienda en Parque
Tezontle, complejo desarro
llado por Fibra Danhos, de
Salvador Daniel Kabbaz
Zaga

Sin duda la seguridad
de empleados y consumi
dores es lo más importan
te, pero el cierre coincide
con el arranque del Buen
Fin 2022. Se espera que el
Puerto de Liverpool logre
compensar las ventas de
Tezontle con proyectos re
cién inaugurados como el
de Mítikah, pues aunque el
de Parque Tepeyac tendrá
espacio disponible, por aho
ra siguen las adecuaciones
y la tienda no está abierta al
público.

Para los trabajadores de
Liverpool no será la prime
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ra vez que enfrenten cam
bios en su lugar de trabajo
por daños en las estructuras,
pues en los sismos de sep
tiembre de 2017 en la Ciu
dad de México, la tienda en
Galerías Coapa permaneció
cerrada más de dos años.

Automatización

en empresas

Los que en estos días están
buscando convencer a más
empresas de invertir en la
automatización de procesos
de información y documen
tos para agilizar la toma de
decisionesson los de Maxi
mage Data Systems.

Mariana Cervantes,
vicepresidente de Marketing
e Inteligencia de Merca
dos de Maximage, asegura
que el tiempo de respuesta
y costos de las empresas se
pueden reducir hasta 60 por
ciento con soluciones tec
nológicas desarrolladas con

inteligencia artificial.
La firma acaba de lanzar

el Maximage Aiidara, una
herramienta para la gestión
de información que ayuda
a reducir las entradas ma
nuales en 90 por ciento. La
firma está convencida de
que la inversión en herra
mientas de administración
masiva de documentos e
información con inteligen
cia artificial es el siguiente
paso para tener un negocio
exitoso.

Según Maximage, 32
por ciento de las empresas
en México han declarado
que fracasaron por mala ad
ministración de documen
tos, mientras que 40 por
ciento piensa que su opera
ción habría sido más senci
lla si los trámites adminis
trativos fueran más fáciles.

Esta es la realidad que
viven casi un millón de
compañías que fracasan ca
da año en el País.
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Productividad,
la clave
ausente

Los pronósticos más
comunes "dicen" que
el PIB real de Méxi

co crecerá en 2023 algo así
como 1%. Los analistas de
veras opinan que ello será
consecuencia, entre otras
cosas, de la desaceleración
de la economía de Estados
Unidos. Recientemente, el
FMI apuntó: "Se espera que
(el ritmo de) la actividad
económica disminuya de
2.1% en 2022 a 1.2% en 2023,
dado un crecimiento global
y estadounidense más débil,
y condiciones financieras
globales más apretadas".
(La traducción y las negri
tas son mías).

Lo cierto es que la tasa
de crecimiento del PIB de
México, en términos rea
les, ha sido muy lenta des
de hace mucho tiempo. En
el pasado reciente, ha sido
afectada por eventos como
la pandemia, pero también
por errores de política eco
nómica.

El crecimiento econó
mico, según la teoría están
dar, es consecuencia de un
aumento en la dotación y
calidad de los factores de
la producción (básicamente,
trabajo y capital), y/o de un
incremento de la eficiencia

con la que se combinan. Es
to último depende de la tec
nología empleada y de las
características del entorno
institucional.

En México, la íúerza de
trabajo crece en forma mo
derada un poco menos de
1.9% por año. Desafortuna
damente, su educación está
lejos de ser la apropiada, a
juzgar por los resultados de
las pruebas internaciona
les más acreditadas (PISA,
2018). En los tres renglones
examinados, los estudiantes
mexicanos se sitúan en el
lugar 3536 entre 37 países
de la OECD. La educación,
por supuesto, sobre todo
la primaria y la secundaria,
hace a los trabajadores más
productivos.

En cuanto a la forma
ción de capital físico, ya he
comentado repetidamente
en estas páginas su debili
dad, tanto en la forma de in
versión privada como públi
ca Su tamaño relativo (con
respecto al PIB) es muy pe
queño y ha venido cayendo.

En lo que toca al entor
no institucional, basta con
decir que "las reglas del jue
go" son inciertas e inesta
bles, lo que se traduce en
un "clima de negocios" po

co propicio al crecimiento,
por no decir, de plano, que
es adverso.

Finalmente, en lo refe
rente a la tecnología, es muy
importante recordar que, en
México, el gasto en investi
gación y desarrollo no llega
a 0.5% del PIB, lo que lo si
túa entre los últimos lugares
en el mundo en este aspecto.

Para medir la relevancia
de. la tecnología en el creci
miento económico, los eco
nomistas han construido un
indicador que se denomina
Productividad Total de los
Factores (PTF). El INEGI
lo calcula para México. Sin
entrar en detalles técnicos
complejos, un aumento de
la PTF se traduce en mayor
crecimiento, simplemente
porque significa que se ob
tiene más producto con los
mismos insumos.

¿Qué ha pasado con la
PTF en México? Según las
estadísticas del INEGI, en
tre 1991 y 2020, la variación
promedio anual de la PTF
fue 0.45%. ¿Qué significa
eso? Que el magro creci
miento registrado en el PIB
real ha sido consecuencia
sólo del aumento de los fac
tores de la producción. No

hay razón alguna para su
poner que "las cosas" ha
yan cambiado en el pasado
reciente

En total, en realidad
no hay nada nuevo en lo
escrito párrafos arriba. La
evidencia empírica es con
vincente: para lograr que
la economía de un país
crezca a largo plazo, en
forma significativa y sos
tenida, y que se traduzca
en un alza del bienestar de
su población, es necesario
aumentar la productividad.
¿Cómo?

La. respuesta es obvia:
mejorando de veras la edu
cación; promoviendo la in
versión productiva; gas
tando inteligentemente en
investigación y desarrollo;
y, por supuesto, creando y
fortaleciendo las institucio
nes "correctas" (derechos
de propiedad bien defini
dos y vigentes; mercados
competitivos; regulaciones
sensatas; etc.)

La fórmula se conoce,
pero han faltado la visión
y la voluntad política para
aplicarla
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business .School, ITESM
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What's
News
a startup noruega
reyrBatteryy el

conglomerado de energía
Koch Industries Inc.
aceleraron su plan para
construir una planta de
baterías que figurará
entre las más grandes
en echar mano de los
incentivos del plan cli
mático, fiscal y de gasto
del Presidente Joe Biden,
dijo Freyr. Es probable
que la compañía y Freyr
inviertan más de 2.6 mil
millones de dólares en
dos fases para la planta
en Georgia, que suminis
trará baterías principal
mente para la red de su
ministro eléctrico de EU.

? Toyota, Sony y
SoftBank están ha
ciendo mancuerna con
compañías japonesas
de chips en un esfuerzo
apoyado por el Gobierno
para diseñar y producir
semiconductores de

siguiente generación en
Japón. Toyota Motor
Corp., Sony Group Corp.
y las compañías de chips
Kioxia Holdings Corp. y
Tokyo Electron Ltd., así
como SoftBank Group
Corp., han aportado unos
7 millones de dólares
cada una para crear
la iniciativa, llamada
Rapidus. El Gobierno
prometió subsidios de
500 millones de dólares.

? SoftBank Group
Corp., de Masayoshi Son,
reportó utilidades de
más de 21 mil millones de
dólares el trimestre pa

sado tras liquidar su par
ticipación en el gigante
de comercio electrónico
Alibaba Group Holding
Ltd. La enorme ganan
cia interrumpió dos
trimestres de pérdidas.
Separarse de Alibaba
deja a SoftBank cada vez
más dependiente de su
unidad de inversión en
startups, Vision Fund,
donde las pérdidas se
intensifican.

? El recorte de TikTok

de su pronóstico de
ingresos publicitarios
muestra que la app de
videos cortos y vertigi
noso crecimiento no es
inmune a la debilidad

reportada por otras com
pañías de redes sociales.
TikTok ha reducido su
objetivo para ingresos
publicitarios en el 2022
de al menos 12 mil millo
nes a 10 mil millones de

dólares, dijo el director
ejecutivo Shou Zi Chew al
personal en una junta.

? United Airlines

Holdings Inc. está otor
gando un alza salarial del
5% a los pilotos meses an
tes de lo previsto al tiem
po que la aerolínea y su
sindicato de pilotos han
batallado para ponerse
de acuerdo en un nuevo
contrato. United había an

ticipado tener que pagar
el aumento en mayo del
2023, pero lo implemen
tará en diciembre.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

¿Y el presupuesto? Bien, gracias
::::: Nos dicen que en el desahogo de las
casi 3 mil reservas en lo particular del
proyecto de presupuesto 2023, que se lle
vó a cabo de manera insólita durante tres
días, algunos diputados no aguantaron

vara. Nos cuentan que,
mientras algunos se dedi
caron de lleno a su traba
jo como legisladores,
otros no interrumpieron
sus actividades diarias,
sin importarles el debate
sobre el presupuesto. Una
de ellas fue Rocío Ban
quells. La cantante y acRocío

triz que ganó la diputaBanquells
ción por la alianza

PRDPRIPAN, y que después se cambió
al partido naranja, representando a un
distrito de la alcaldía Tlalpan y venciendo
a Alfonso Ramírez Cuéllar y a Alfredo
Adame. Banquells siguió como juez en
un reality de canto en televisión, activi
dad que, nos dicen, seguramente le pa
gan, como también por ser diputada, pero
el debate sobre el presupuesto quedó en
segundo término.

Evolucionan prioridades
de empleados
::::: En un foro que organizó la Confedera
ción Patronal de la República Mexicana
(Coparmex), de José Medina Mora Ica
za, diversos representantes empresariales

comentaron de la impor
tancia de tener una mejor
comunicación con los
empleados, pues las pres
taciones que valoran los
trabajadores son distintas
a las que tenían hace
años. Por ejemplo, dije
ron que antes los emplea

José Medina dos se preocupaban por
Mora Icaza contar con guarderías pa

ra sus hijos, pero con el
tiempo y la llegada de las nuevas genera
ciones, la prestación que solicitan ahora
son guarderías para mascotas. Nos repor
tan que ese fue el resultado que se encon
toró de una encuesta aplicada en compa
ñías maquiladoras del norte del país, pero
comentan que eso también se está obser
vando en todo el territorio nacional. Así,
hay prestaciones que eran clave hace 10 o
20 años, pero ahora ya no tienen la mis
ma relevancia.
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Las mentiras del Presidente
Vivimos en un mundo

construido en buena

parte con mentiras.
Desde pequeños, convivimos
con ellas en la vida diaria: Santa
Claus y los reyes magos, el ratón
de los dientes, las religiones, las
normas sociales. Vamos corrom

piendo paso a paso la honesti
dad de los niños, sumergiéndo
los en la ambivalencia y la con
tradicción; los obligamos a que
digan que la comida está rica en
casa de latía, pero los castigamos
por decirnos falsamente que sí
hicieron la tarea.
No todas las sociedades reci

ben la mentira de la misma ma
nera: algunas son mucho más
permisivas que otras. En México,
por desgracia, la mentira no es
tan reprobable como en otras
partes del mundo; peor aún, es la
verdad la que con frecuencia
cuesta digerir. Eso es una trage
dia. La mentira es una plaga que
nos ha invadido, y ha causado y
agravado gran parte de los pro
blemas que tenemos, como la
corrupción. Si decir la verdad
fuera un valor fundamental de la
sociedad mexicana, muchas de
las dificultades por las que hoy
pasamos se resolverían.
Una sociedad en la que el há

bito es creer, porque la regla es la
honestidad, y una clase política
en la que se establece la verdad
como norma, es mucho menos
corrupta; no hay corrupción que
no entrañe falsedad. La desgra
cia de la mentira no sólo es en sí
misma lamentable, sino que nos
ha privado de los beneficios que
concede la verdad. La tranquili
dad y la paz de un sistema ba
sado en creerle al otro y que el
otro nos crea es menos desgas
tante y más productivo: muchos
procesos administrativos desa
parecerían o serían más ágiles si
la medida fuera la confianza.
Pero el compromiso de un líder

con la verdad es aún más contun

agravado gran parte de los pro
blemas que tenemos, como la
corrupción. Si decir la verdad
fuera un valor fundamental de la
sociedad mexicana, muchas de
las dificultades por las que hoy
pasamos se resolverían.
Una sociedad en la que el há

bito es creer, porque la regla es la
honestidad, y una clase política
en la que se establece la verdad
como norma, es mucho menos
corrupta; no hay corrupción que
no entrañe falsedad. La desgra
cia de la mentira no sólo es en sí
misma lamentable, sino que nos
ha privado de los beneficios que
concede la verdad. La tranquili
dad y la paz de un sistema ba
sado en creerle al otro y que el
otro nos crea es menos desgas
tante y más productivo: muchos
procesos administrativos desa
parecerían o serían más ágiles si
la medida fuera la confianza.
Pero el compromiso de un líder

con la verdad es aún más contun

dente, y si además fue elegido en
las urnas, el deber es ineludible. El
voto es un "te creo y, porque te
creo, te elijo", y aunque los polí
ticos nunca se han destacado por
su franqueza, tener un Presidente
cuya constante es mentir es de
una gravedad infinita.
Mucho se habla del deterioro

que México ha sufrido con An
drés Manuel López Obrador co
mo consecuencia del menosca
bo y la destrucción de las insti
tuciones y de sus cuadros profe
sionales, de la transgresión del
Estado de derecho, de la degra
dación paulatina de la democra
cia, de la polarización a ultranza
y un largo etcétera, pero no he
mos profundizado sobre el incal
culable daño provocado por la
mentira incesante.
La mentira frontal y cínica

que nos propala AMLO todos los
días conlleva, además, el efecto
de ocultar la realidad del estado
que guarda la administración fe
deral, y es esa la labor medular
de un Presidente. Es su obliga
ción principal, y hoy no tenemos
idea de qué pasa en realidad en
el país: ¿se imagina usted tener
un empleado que le mienta
siempre sobre lo que sucede en

Tenemos un Presidente que ha normali
zado su falsedad y ha orillado a buena
parte de su equipo a hacer lo mismo.

su propia empresa? Tenemos un
Presidente que ha normalizado
su falsedad y ha orillado a buena
parte de su equipo a hacer lo
mismo, y eso debería ser causa
de destitución, como sucede en
muchos países.
Pero mentir también es humi

llar al otro, es un insulto frontal
a su inteligencia, a la moral y a
los valores. El rastro que deja la
mentira en una sociedad es pro
fundo, porque distorsiona la re
lación entre los gobernantes y
los gobernados, e instaura un
nuevo "pacto social" en el que
falsear y ocultar la realidad es
aceptable incluso desde la cúpu
la del poder, lo que ensancha la
huella de la impunidad. Mien
tras la mentira no nos escanda
lice, no nos indigne y no nos pro
voque náuseas, no habrá cura.
Nuestra sociedad seguirá siendo
corrupta, mentirosa y tramposa.
Ayer se marchó por la democra
cia y por las instituciones que la
defienden. Se requiere urgente
mente una protesta que repudie
las mentiras del Presidente. •
Presidenta de Observóte!, comenta
rista de Radio Educación. Este artícu

lo refleja su posición personal.
Twitten @soyirenelevy
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La "Estafa Siniestra" en
Hidalgo y sus vínculos
empresariales
Al inicio del gobierno

de Julio Menchaca
en Hidalgo, se de

tectó una red de corrupción
en por lo menos 13 munici
pios del estado. La investiga
ción se denominó la "Estafa
Siniestra", pues a través de
ese mecanismo se desviaron
más de 500 millones de pe
sos de recursos públicos.
El extitular de la Unidad

de Inteligencia Financiera
(UIF) de Hacienda y actual
fiscal general del estado,
Santiago Nieto, fue quien
reveló dicha red de corrup
ción. Sin embargo, todo in
dica que empresarios vin
culados al anterior gobierno
de Ornar Fayad y ahora al de
Julio Menchaca también
están involucrados.
Uno de ellos es el empre

sario hidalguense Juan Car
los Martínez Domínguez,
quien en el gobierno de Fayad
logró contratos de asignación
directa para su empresa Ce
lular Milenium, los cuales es
tán siendo investigados.
Pese a estos señalamien

tos, Martínez Domínguez lo
gró relacionarse con la actual
administración de Mencha
ca, y gracias a su influencia
en la toma de decisiones del
mandatario se le ha puesto el
sobrenombre de "vicegober
nador" o "gobernadorcito".
La semana pasada, la fiscal

especializada en Delitos de

Julio Menchaca también
están involucrados.
Uno de ellos es el empre

sario hidalguense Juan Car
los Martínez Domínguez,
quien en el gobierno de Fayad
logró contratos de asignación
directa para su empresa Ce
lular Milenium, los cuales es
tán siendo investigados.
Pese a estos señalamien

tos, Martínez Domínguez lo
gró relacionarse con la actual
administración de Mencha
ca, y gracias a su influencia
en la toma de decisiones del
mandatario se le ha puesto el
sobrenombre de "vicegober
nador" o "gobernadorcito".
La semana pasada, la fiscal

especializada en Delitos de

Corrupción de Hidalgo, Alicia
Medina Castelazo, dijo que en
dos o tres semanas se dará a
conocer un balance de qué
capetas se seguirán trabajan
do y cuáles se irán a reserva,
vinculadas a la llamada "Es
tafa Siniestra", en la que sue
na el nombre de Juan Carlos
Martínez Domínguez.
El empresario ya era in

vestigado desde 2017, no obs
tante, en 2021, cuando San
tiago Nieto se desempeñaba
como titular de la UIF, se
reactivaron las pesquisas por
el desvío de más de 500 mi
llones de pesos a través de
empresas, entre ellas pre
suntamente Celular Mile
nium y otras "fachada".
Nieto detalló que el desvío

operaba a través de un mo
delo donde los recursos pú
blicos estatales bajaban a los
ayuntamientos de manera
irregular. A su vez, las admi
nistraciones municipales en
tregaron el dinero mediante
empresas fachada contrata
das por dos secretarías del
gobierno estatal en la admi
nistración de Ornar Fayad.

Corrupción de Hidalgo, Alicia
Medina Castelazo, dijo que en
dos o tres semanas se dará a
conocer un balance de qué
capetas se seguirán trabajan
do y cuáles se irán a reserva,
vinculadas a la llamada "Es

tafa Siniestra", en la que sue
na el nombre de Juan Carlos
Martínez Domínguez.
El empresario ya era in

vestigado desde 2017, no obs
tante, en 2021, cuando San
tiago Nieto se desempeñaba
como titular de la UIF, se
reactivaron las pesquisas por
el desvío de más de 500 mi
llones de pesos a través de
empresas, entre ellas pre
suntamente Celular Mile
nium y otras "fachada".
Nieto detalló que el desvío

operaba a través de un mo
delo donde los recursos pú
blicos estatales bajaban a los
ayuntamientos de manera
irregular. A su vez, las admi
nistraciones municipales en
tregaron el dinero mediante
empresas fachada contrata
das por dos secretarías del
gobierno estatal en la admi
nistración de Ornar Fayad.

A través de ese mecanismo se desviaron más de

500 millones de pesos de recursos públicos.

En la investigación ini
cial de la UIF, la empresa de
Martínez Domínguez obtu
vo recursos del extinto Ins

tituto Nacional del Empren
dedor (Inadem) para un
proyecto de adquisición de
tabletas electrónicas para
potenciar la actividad eco
nómica de las micro y pe
queñas empresas, cuando el
empresario formó parte de
la Concanaco.
Celular Milenium vendió

15 mil tabletas electrónicas
por un monto total de 87 mi
llones de pesos. La investi
gación reveló que el costo
real de los aparatos de ori
gen chino debió ser de 35
millones 955 mil pesos. El
sobrecosto fue de 51 millo
nes de pesos en perjuicio del
erario público.
La Fiscal Especial en De

litos de Corrupción apuntó
que una vez que se integren
¦ y se definan cuáles carpetas
continuarán su cauce y
cuáles quedarán fuera, de
pende del grado de comple
jidad y los alcances de los
delitos que puedan confi

gurarse para sancionar a
los actores involucrados.

Posdata 1
No han sido buenos tiem
pos para Fayad, tras su sa
lida del gobierno de Hidal
go. Todo indica que, aunque
lo pidió, el presidente López
Obrador no le quiso dar una
embajada o consulado, co
mo a otros exgobernadores
priistas y panistas. Tampo
co fructificaron sus inten
ciones de ser presidente del
PRI. La semana pasada la
Comisión de Procesos Inter
nos del CEN declaró impro
cedente su registro debido a
que se incumplió con el pa
go de cuotas partidarias.

Posdata 2
La marcha en defensa de
INE fue un gran acierto ciu
dadano. Más allá de preser
var una institución funda
mental para la democracia,
mostró al presidente que
no tiene el monopolio de
las movilizaciones ni del
discurso. •

@MarioMal
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Criptocrisis: regulación

• Al pasar por alto a los bancos y otras autoridades
financieras centralizadas, las criptomonedas ofrecen
una mayor inclusión y accesibilidad financiera.

Antes de empezar a comentar qué viene para el mundo
cripto, déjenme aclarar que las monedas virtuales son y se
guirán siendo el futuro, uno que vendrá regulado, con acti
vos que las respalden y con el consenso de toda la sociedad.

Desde hace unos cinco años, el mercado de las crip
tomonedas ha tenido una presencia polarlzadora, entre
los que veían su potencial, pero se hacían millonarios en

gañando a otros, y los que veían su potencial y buscaban
mantener esta inercia descentralizada y acabando con las
decisiones de los organismos de monopolizar el uso y valor
del dinero.

Gobiernos, empresas y la sociedad en general debatían
su uso y si realmente este tipo de activos virtuales cambia
rían el futuro de las economías. Hoy, tras la enorme caída
de los principales criptoactivos. el mercado está desapa
reciendo del ojo publico. Sin embargo, las criptomonedas.
aunque "no listas" en su estado actual, brindan beneficios
innegables, como una mayor inclusión financiera y una ma
yor seguridad. La regulación gubernamental y la aceptación
publica más amplia permitirán que las monedas virtuales
terminen de consolidarse en el lugar que les corresponde,
en e! presente y futuro de nuestra economía.
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Hagamos un pequeño con tex
to; la primera cripiomoneda des
centralizada del mundo, bitcoin,
se presentó en 2009. Encabezó
¡a creación de un nuevo mercado
que utilizó innovaciones de van
guardia en tecnología digital y ca
denas de bloques, prometiendo
una nueva era para las finanzas
y la moneda. A lo largo de 2020
y 2021, el criptomercado experi
mentó un aumento exponencial
en popularidad a medida que su

peró una serie de hiros: la capitalización toral del mercado
de todas las criptomonedas alcanzó un máximo de tres mil
millones de dólares.

Para este 2022. se produjo una fuerte caída en las pers
pectivas de éstas. A partir de enero, hubo una tremenda
caída en la valoración de ¡as principales criptomonedas,
debido a que los grandes inversionistas, ante la crisis mun
dial que se presentaba como consecuencia de la pandemia,
los problemas soclopolíticos entre Estados Unidos y Chi
na y la invasión de Rusia a Ucrania, comenzaron a retirar
activos ante los movimientos mundiales de los mercados,
principalmente de la Reserva Federal de EU. aumentando
las tasas de referencia a niveles no vistos en décadas Las
monedas virtuales comenzaron a moverse con las decisio
nes de los bancos centrales, y con ello murió su naturaleza
descentralizada.

El bitcoin cayó de un vertiginoso pico de un precio de
mercado de más de 67 mil dólares en noviembre de 2021 a
alrededor de 16 mil dólares en los últimos días. Los inver
sionistas de todo el mundo sufrieron pérdidas gigantescas.
El Salvador perdió más de 65 millones de dólares en su
apuesta de bitcoin, empeorando el crecimiento económico
ya en declive y un déficit creciente.

Este debacle recuerda que las criptomonedas, por in
novadoras y futuristas que sean, siguen siendo muy voláti
les. Es indiscutible que la criptografía es más ampliamente
aceptada; las universidades y las grandes empresas que
aceptan la criptografía como forma de pago y los bancos
centrales que discuten los méritos de las monedas digitales
de los bancos centrales son sólo dos ejemplos. Sin embargo,
las criptomonedas aún parecen incapaces de deshacerse de
la percepción de que son inversiones volátiles.

No obstante, las criptomonedas aún deben ser el futuro,
ya que ofrecen demasiados beneficios. Al pasar por alto a
íos bancos y otras autoridades financieras centralizadas,
las criptomonedas ofrecen una mayor inclusión y acce
sibilidad financiera; cualquier persona con un dispositivo
puede crear una billetera de criptomonedas en cuestión de
segundos, sin necesidad de una identificación o un buen
puntaje crediticio,

Debido a la naturaleza descentralizada de la cadena de
bloques, las criptomonedas ofrecen seguridad y privad
ciad mejoradas, Los costos de transacción más bajos son
otro beneficio. SI bien es posible que deba desembolsar una
suma considerable para las transferencias bancadas faci
litadas por los bancos, puede transferir dinero en todo el
mundo en segundos poruña fracción del costo utilizando
criptografía. Lo Unico a discutir ahora es su regulación sin
afectar la innovación y su naturaleza, como sucede hoy con
la famosa economía colaborativa.
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Notable mejora en la perspectiva económica
y bursátil para el cierre de 2022. ¿Qué cambió?

La mayor parte de) 2022 (enero septiembre) se ha caracteri
zado poruña fuerte caída de los mercados bursátiles y pobres
expectativas de desempeño económico. Diversos factores
han sido determinantes de esta situación, que inició en 2020
cor graves choques de oferta originados por la interrupción
de actividades productivas ante la pandemia de covld19.
continuó en 2021 con el dislocamiento de las cadenas logís
ticas industriales (i,e. escasez de microcomponentes en las
industrias automotriz y electrónica) y el gran encarecimiento
de los costos de transporte marítimo.

En 2022 los factores adversos han sido el fuerte incre

mento en los precios del petróleo y de cereales básicos como
el trigo, provocados a principios de año por la
invasión de Rusia a Ucrania y, muy principal
mente, por el temor de una posible recesión
económica Inducida por el fuerte endureci
miento de la política monetaria de la Reserva
Federal de EU (Fedh que durante el año ha mul
tiplicado por 15 veces su tasa de referencia para
ubicarla en 4.0% y que han replicado en mayor o
menor medida los principales bancos centrales
del hemisferio occidental, el Banco de México
incluido.

Sin embargo, en fechas recientes ha habido
cambios importantes en el conjunto de informa
ción relevante que permiten prever, tanto para
EU como para México, un buen desempeño económico de
cara al cieñe de ano y un mejor inicio en 2023, Los prlnci
pales factores que apoyan esta opinión son las siguientes:

 La inflación de octubre en EU bajó de 8.0% anual. En
junio de 2022 el crecimiento ele los precios al consumidor
en EU alcanzó una tasa anual de 9.1%: la inflación anual de
octubre, publicada el 10 de noviembre, fue de 7.8%, tasa que
no sólo representa una significativa reducción de la inflación,
sino que rompe la barrera psicológica del 8.0% que este indi
cador superó desde marzo. Este resultado permite considerar
menores alzas en la tasa de referencia de la Fed (en Multi
va anticipamos medio punto porcentual en diciembre, para
cerrar el año en 4.5%) y la proximidad de la interrupción de
su actual ciclo alcista, posiblemente en el primer trimestre
de 2023.

 Crecimiento económico de EU en el 3T22. Durante los
primeros dos trimestres del año la economía de EU presentó
retrocesos de forma consecutiva que, por este hecho, cum
plieron la primera condición de una recesión económica:
sin embargo, las otras dos condiciones, que estos retroce
sos sean 1) significativos y 2) generalizados en las distintas
ramas productivas, no se cumplieron. De acuerdo con los
datos publicados el 27 de octubre, en el tercer trimestre del
año (3T22) la economía americana presentó un crecimiento

positivo de 0.6% que, si bien se antoja moderado, repone la
pérdida de valor de los dos trimestres anteriores y, lo que es
más importante, aleja la posibilidad de una recestón econó
mica; en términos anuales el crecimiento de la economía
americana en el tercer trimestre fue de 1,8% y anualizado
de 2.6 por ciento.

 Significativo crecimiento económico de México en el
3T22. El 31 de octubre se publicó la estimación oportuna del
Producto Interno Bruto (PIB) de México, con un sorpresivo
—por lo elevado— crecimiento anual de 4,3% y un excelente
desempeño en sus componentes: las actividades primarias
(agricultura, ganadería, silvicultura y pesca) crecieron 3.5%;

las actividades industriales, especialmente por
el buen desempeño de la industria manufactu
rera y, a pesar del retroceso en la industria de la
construcción, tuvieron un avance anua! de 4,0%,
La sorpresa más importante provino del sector
terciario donde los servicios y el comercio tuvie
ron el mayor crecimiento anual (4.3%). de modo
que ni la elevada inflación o los incrementos en
la tasa de referencia del Banco de México pare
cen haber impactado el poder adquisitivo de las
familias y una mayor disposición al consumo.

 El "süper peso". En los 10 meses y medio
de este año el dólar de EU se ha apreciado al
rededor de 15% frente a una canasta de divisas

duras entre las que se encuentran el euro, la libra esterlina y
el franco suizo. En el mismo periodo, el peso mexicano pre
senta una apreciación de 5,0% frente al dólar. Este compor
tamiento hace que la divisa mexicana sea una de las divisas
más fuertes del planeta en 2022,

 Fortaleza justificada. En el periodo eneroagosto México
ha acumulado un déficit comercial con el mundo de más de

25,000 millones de dólares; pero si se considera sólo EU,
el superávit comercial a favor de México haciende a 95 mil
millones de dólares. A esta importante cifra se suma en el
mismo lapso, un flujo de casi 43 mil millones de dólares por
concepto de remesas, que en cada uno de los últimos cinco
meses han superado los cinco mil millones de dólares, En la
cuenta financiera, la Inversión extranjera directa práctica
mente compensa las partidas deficitarias. En suma, la ba
lanza de divisas con el vecino del norte favorece la fortaleza
del peso mexicano.

Llama al (55) 5117 9000
(55)5279 5858
Sigue ias redes sociales camo Barco Multiva
Visita multiva,corrí,mx
Escribe a banco.mult¡va®nnultiva.com.mx
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SAN MIGUEL. DE ALLENDE. Este viernes, el

equipo de alta dirección de Grupo Pueblo
Bonito presentó el nuevo proyecto Pueblo
Bonito Vantage The Residentes con una in
versión inicial de mil 450 millones de pesos
y el primer desarrollo que estará fuera de Los
Cabos y Mazatlán.

Esta organización cumple 35 años y será
la primera vez no sólo que sale del noroeste
de México, sino que, además, lo hará en una
ciudad del centro de i a República.

Alberto Coppel. director general del gru
po. confió en que con este proyecto dejarán
su zona de confort, pero también
iniciarán su expansión hacia otras
regiones del país, lo que contri
buirá a mejorar su perfil de riesgo
ante Instituciones crediticias y de
seguros.

Pueblo Bonito decidió dejar
de poner "todos los huevos en
la misma canasta" y ya también
cuenta con una propiedad en Ma
roma, la mejor playa de toda la
R ¡viera Maya.
Roberto Tussi. subdirec

tor general de! grupo; losé Luis
Mogollón, director de Desarrollo; Mana Nor
ton, directora comercial, y [osé Guadalupe
Hernández, director de Finanzas, entre otros
ejecutivos, presentaron un proyecto que tiene
varios elementos innovadores.

De entrada, permitirá que los más de un
millón de afiliados a su sistema de tiempos
compartidos "quemen" puntos adquiridos en
Mazatlán o Los Cabos: para vacacionaren el
nuevo hotel de 111 habitaciones, con una in
versión de 840 millones de pesos, que estará
terminado en un año.
Mogollón compartió que el grupo se

guirá buscando entrar a otras plazas con
características similares y en donde Pueblo
Bonito contribuirá a incrementar el nivel de

hospedaje.
Este será el primero de la marca de lujo

Vantage. cuya promesa no sólo radicará en
el tamaño de los cuartos o las amenidades;
sino en capitalizar 35 años de experiencia
ofreciendo un servicio personalizado que ba

conquistado muchos premios en el mercado
estadunidense.

En San Miguel Allende, además, pondrán
a la venta 26 condominios y 19 villas, proyec
to residencial con una inversión de más de
600 millones de pesos, pues el hotel operará
como una opción de hospedaje, en donde
no se comercializarán tiempos compartidos,
pero sf se podrán "descargar" puntos adqui
ridos en Mazatlán y Los Cabos.

Todo esto en un destino favorito de esta

dunidenses y nacionales, que además se ha
consolidado en el mercado de lujo con su

oferta de compras, gastrono
mía, enoturismo y actividades
recreativas de alto nivel.

A dos años de la transición
presidencial, en un ambien
te político retador. Alberto
Coppel dijo que el turismo
se ha consolidado como uno
de los sectores de mayor cre
cimiento en México y que
por ello seguirán inviniendo
en él,

O
DIVISADERO

PROMOCION. 1.a semana pasada. Ernesto
Coppel Kelly, fundador de Grupo Pueblo
Bonito, recibió el Premio a la Excelencia
Turística que otorga la fundación Miguel
Alemán.

El empresario centró su participación en
la necesidad de que en el futuro regrese la
promoción de la Marca México y dijo que si
bien los principales destinos de playa, como
Los Cabos y CancónRiviera Maya, ya se han
recuperado de la pandemia, los Pueblos Má
gicos y otras localidades de menor tamaño
siguen padeciendo tras la crisis de covid19.

Javier Vega, presidente de! Comité de Tu
rismo de la Fundación, entregó el premio.
Miguel Alemán Velasen estuvo presente
por vía digital y quien no asistió fue el se
cretario de Turismo, Miguel Tprruco, cuya
carrera política durante décadas estuvo liga
da a esta familia.
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Centrado en el metaverso. Billu. la nueva pro
puesta digital del Grupo Financiero Afirme, que
comanda [ulio César Vil lar real Guajardo, es
la primera propuesta de ofrecí miento de servi
cios financieros integrales totalmente apalan
cada en el metaverso y la amplia evolución que
se anticipa para los próximos años.

Con una Inversión de 300 millones de pe
sos, Billú espera captar en 2023 más de 250 mil
clientes nativos digitales, con lo que entrará a)
un nuevo mercado con Intereses en productos
diferenciados y soluciones dlsruptlvas.

La decisión del Grupo Afirme se sustenta en
que la oferta de servicios financieros evoluciona
a la par del metaverso y se visualiza que tendrá
un mayor impacto en la sociedad mexicana.

La entrada a Billú será a través de una apli
cación que estará disponible en Play Store y
App Store en los próximos días y es indepen
diente de las billeteras digitales con las que ya
cuenta Banca Afirme, donde más de 60% de
sus clientes operan de manera digital. Billti es
autónomo de las billeteras de Aíirmey el clien
te es quien arma su portafolio.

Con el eslogan El banco eres tu. esta nueva
propuesta de banco dígítalfintech se vincu
lará a la realidad virtual con mejor eficiencia
en tiempo y experiencia que la física, porque
todas las transacciones y respuestas al cliente
serán digitales, pero irán más allá de los sim
pies chatbox.

Billú ha sido desarrollado en conjunto con
Veritran. que encabeza Marcelo González,
compañía líder a nivel global en la creación de
soluciones digitales para la industria financiera
y segura para facilitar la contratación no pre
sencial y uso de servicios financieros ligados
a una cuenta con Raneo Afirme, mediante la
autenticación biométrica.

£1 otro socio estratégico es Visa, que en
México lleva Luz Adriana Ramírez Chávez.
quien sumó a Billú una experiencia digital in
novadora, al integrar tecnología en pagos y so
luciones de nueva generación para el mercado
mexicano.

El Blllúverso será un espacio donde vivirán
las experiencias financieras creadas para sus
"Billúvers", ofrecidas a través de la fusión de
servicios y productos físicos y virtuales.

Entre las innovaciones está el uso de servi
cios de gamíficación íludificadón), herramienta
con la que generarán distintos retos con be
neficios y recompensas. mediante plataformas
digitales, otorgando alos campeones diferentes
NFT, únicos, creados por artistas digitales.

No es similar a la propuesta que están de
sarrollando Santander con OpenBank o Bineo
de Banorte. porque en estos casos se trata de
licencias bancarias diferenciadas, aunque de
pendientes del grupo financiero. En el caso de
Billú no se trata de una nueva licencia bancaria.
sino de una plataforma autónoma a la de Ban
co Añrme, dentro del Grupo financiero.

O
DE FONDOS A FONDO

#LíbertadSegura... es la línea de seguros de ¡a
sofipo Libertad, que ha venido creciendo en los
últimos años, en buena medida por el cambio
en los patrones do gasto de los usuarios a par
tir de covid19. Las solicitudes de asistencias
médicas aumentaron 80% y las consultas con
especialistas y chequeos médicos concentraron
el 60% de la demanda.

De ahí que Libertad, que lleva Silvia
i avalle ha consolidado su presencia de este
tipo de productos en el segmento financiero
popular, dando asistencia médica telefónica,
nutricional. psicológica, descuentos en far
macias, laboratorios y ópticas, asistencia vial
e incluso apoyo legal y funerario.

Actualmente, la sofipo. con presencia en 24
estados del país, tiene alianzas con otras com
pañías. como la oferente de microseguros Don
Juan, a través de sus sistema @ssisty Protégitas.
#ASSA" Con un holgado margen de 1,814 votos
a su favor Ada Saiazar Loza se convirtió en
la vencedora de las votaciones realizadas en
viernes para ocupar ia secretaría general de la
Asociación Sindical de Sobrecargos de Avia
ción (ASSA). El viernes concluyó el periodo de
votaciones internas de la gremial y se realizó el
conteo de los sufragios de siete puestos inter
nos, entre ellos el más relevante: la secretaría
general de ASSA de México, puesto que ocu
pó Ricardo del Valle Solares por cerca de 12
años. El relevo es en enero.
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El Premio Naranja Dulce es para los dirigentes
de Coparmex, José Medina Mora; Francisco
Cervantes, del Consejo Coordinador Empre
sarial . y José Abugaber de Concamin, porque
mientras el presidente López Obrador arre
metió rodos los días contra los organizadores
de 3a marcha en defensa del INF. se unieron
en defensa de éste, tanto en sus redes sociales
como en entrevistas, manifestando su recha
zo a la reforma electoral porque pone en ries
go las inversiones y la democracia del país.

El CCE emitid un comunicado manifes
tando abiertamente el respaldo de todos
los organismos empresariales,
tanto al INE como al Tribunal
Electoral del Poder judicial de
la Federación, y pidieron a los
legisladores preservar la for
taleza y ía autonomía de la
democracia
Francisco Cervantes, que

se caracteriza por evitar la con
frontación con el gobierno y
privilegiar el diálogo, defendió
enérgicamente al INE porque
lia contribuido a mantener la es

tabilidad y reforzar la confianza
de los Inversionistas en México, que ha sido
fundamental para alcanzar acuerdos comer
ciales Medina Mora señaló que en Copar
mex rechazan la reforma electoral y hacen un
llamado a defender la democracia y al arbitro
electoral (usto e imparcial. Y Abugaber afir
mó que. sobre todas las cosas, hay que defen
der el fNE y el Estado de derecho.

e
GRUPO MÉXICO DESMIENTE A LÓPEZ
OBRADOR

El Premio Limón Agrio es para el presidente
López Obrador. Por un lado, porque toda la
semana arremetió con un sinfín de insultos a
quienes defendemos el INE y criticamos su
reforma electoral.

Además, aseguró que "había hecho un co
raje de buen tamaño" por una concesión de
agua que un funcionario de Conagua había

otorgado a Grupo México en Cananea y des
pués se fue a trabajar para la empresa, ío que
calificó como un acto de corrupción.

Sin embargo, Grupo México, que preside
Germán Larrea, aclaró que no ha recibido
ninguna nueva concesión desde 2013 y. ade
más, Víctor Hugo Alcocer, exsubdirector ge
neral técnico de Conagua, no tenía bajo sus
responsabilidades el otorgamiento de conce
siones y fue contratado después de cumplir el
plazo que marca la ley.
Entre las dudas está quién mal informa

a López Obrador, a grado tal que lo haga
enojar con datos falsos, y si la
aclaración de Grupo México se
traducirá en un obstáculo para
que el grupo de inversionistas
que liderea Larrea y que cum
plen con todos los requisitos del
propio Presidente, puedan com
prar Banamex La decisión es de
Citigroup, pero el gobierno tiene
que aprobarla.

O
AMCHAM: SI HAY INTERES

DE INVERTIR EN MÉXICO
Vladlmiro de la Mora, presidente de GE
México y de la American Chamber México,
reconoce que hay Incertidumbre sobre las
consultas energéticas en el marco del TMEC,
pero confía en que se alcance un acuerdo que
evite llegar a un panel arbitral y en sanciones
comerciales contra México.

Explicó que, en el caso concreto de GE, no
se ha visto afectada por la política energética
de la 4T porque su negocio no está en la ge
neración o distribución de energía.

Asegura, también, que sí hay un gran in
terés de empresas extranjeras por invertir en
México para aprovechar su gran ventaja geo 
gráfica para el nearshoríng y el allyshortng,
que promueve inversiones de empresas esta
dunidenses en países aliados para una menor
dependencia frente a China y que podrían ser
un detonador para el crecimiento y genera
ción de empleos,

Argumentaron
que la reforma
electoral pone
en riesgo la
democracia

del país y las
inversiones.
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En este espacio hemos venido advirtiendo,
desde hace bastante tiempo, las diferentes
razones por las cuales no somos creyentes de
las criptomonedas, un activo financiero de
naturaleza especulativa que se ha propagado
durante anos bajo la bandera de la descentra
lización y la nula regulación financiera, pero
que sólo ha perdurado gracias al dinero barato
que permitieron las tasas de interés mínimas y
la enorme liquidez inyectada en los mercados
desde su aparición.
A sus fanáticos y seguidores les incomoda

que a tales activos financieros se les analice
como tal, probablemente porque son insoste
nibles bajo la lupa financiera, las criptomone
das anhelan reemplazar el dinero fiduciario,
sin embargo, así como a los bonos los respal
dan los flujos de efectivo del emisor o a las ac
ciones las sustentan los dividendos futuros de

las empresas que las emiten, el dinero tiene el
respaldo de los gobiernos, son una obligación
de los bancos centrales, el Estado responde
hasta cierto monto por los depósitos en el sis
tema bancario, las monedas, notas y billetes
son un pasivo de los bancos centrales y es ahí
donde el bilcoln y las criptomonedas venden
una mentira, una ilusión llamada "descentrali
zación". que los seguidores de cripto deberían
de leer con todas sus letras como lo siguiente:
"nadie respalda a las criptomonedas", "nadie
está detrás de ellas".

Lo que ha pasado en los mercados de crip
tomonedas en la última semana, donde vimos
una vez más el desplome de todos los precios
y a! bitcoin 77% abajo de su máximo histórico,
exactamente a un afio, asi como el escándalo
en todos los medios de comunicación y redes
sociales por la caída del 95% de la cripto FTT.
emitida por el exchange FTX, que se suma
ba a los fracasos de Voyager. Celsius y Three
Arrows Capital, entre otros gigantes de las
criptomonedas es una consecuencia de este
sistema incestuoso y sin respaldo

El Exchange FTX se declaró en quiebra iras
bloquear los retiros de depósitos, desapare
ciendo miles de millones de dólares de sus
clientes, la desregulación y descentralización
le permitió a FTX prestar los depósitos de sus

usuarios a su empresa hermana, e¡ fondo de
inversión Alameda Kesearch. el cual dejaba en
garantía la cripto que ellos mismos emitían
de forma infinita, como si un banco prestara
todos los depósitos de sus clientes y los res
paldara con sus propias acciones, cuando se
filtró el balance del fondo y los inversionistas
cripto observaron que las obligaciones del
fondo, es decir, los depósitos de los clientes
de FTX, tenían como contrapartida en activos
lacriptomoncdaque el mismo Exchange emi
tía, una ballena competidor directo y antiguo
inversionista comenzó a vender su gran po
sición de la criptomoneda, lo que provocó el
desplome del precio de la criptomoneda que
"respaldaba" los depósitos de los usuarios ge
nerando la corrida bancaria que terminó que
brando el segundo Exchange más grande del
mundo cripto.

Este es el inicio de los últimos capítulos del
mundo cripto, una novela que seguramente
aún presentara dramáticos episodios con ci
desplome de sus precios que comenzó con
la llegada de la inflación y el apretamiento
de las condiciones monetarias a nivel glo
bal, la interrogante importante es si afectará
a los mercados tradicionales, será un riesgo
sistémico para la banca y los fondos que, por
no quedar fuera, tomaron exposición a di
cho activo o si el dinero que estaba en cripto
buscará volver a los mercados beneficiando
la demanda y precios de los activos tradicio
nales, es algo que veremos en los siguientes
meses y años.

De lo que no puede haber duda es que es
tos episodios son un punto de inflexión en la
bandera de descentralización y desregulación
que promovieron los seguidores de cripto, los
usuarios del mundo cripto han descubierto
mal y de malas el lado oscuro de estas pro
puestas. una vez más las cripto han confir
mado que su único valor es aquel que alguien
menos astuto está dispuesto a pagar y que la
máxima del neoliberalismo con nula regula
ción una vez más ha fracasado.
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Maldita venta
Parecería que el proceso de Citi para vender su negocio mi
norista tiene una suerte de maldición que lo está complicando
cada vez más. Por un lado, están las implicaciones normales
para la desincorporación de un activo de tal tamaño en las
condiciones actuales, no sólo en el mundo, sino en México.

En los últimos días, la conferencia del Presidente vivió dos
momentos relevantes dentro de este proceso; primero una
pregunta de esas que parecen filtradas, que tenia como objeti
vo golpear a unos d e los principales socios que se han reunido
en tomo a la intención de Daniel Becker

El Padre delAntílísls Superlorno se detendrá, porque ya lo
hizo en su momento, en ese ataque que mucho tenía que ver
con simplemente amarrar navajas y hacer sentir incómodos
a los miembros de este grupo, como los hermanos ElMann
de Fibra Uno. El mensaje cifrado no pasó desapercibido.

El jueves dijo el Presidente: "Hice un coraje de buen ta
maño porque otorgaron una concesión de agua en Cananea
al principio de nuestro gobierno. Y no sólo eso, el que la dio
se fue a trabajar a la empresa beneficlada".

En este caso se refería a Víctor Hugo Alcocer Yamanaka
quien fue subdirector técnico de laConaguay renunció en 2020
y ahora trabaja en Grupo México. En 2019 este hombre amplió
un permiso de explotación de agua en Santa Mana del Cobre,

El Presidente afirmó: "Por eso hablo de que todavía no
se termina del limpiar, de purificar, la vida pública, porque
estaba bien enraizada esta práctica perversa. Mejor dicho, el
gobierno estaba tomado, secuestrado, al servicio de una mi
noria. Por eso estamos hablando de que era una oligarquía
que quiere regresar por sus fueros; nosotros también quere
mos que regresen, pero lo que nos robaron."
REMATE VENGATIVO

Muchos interpretaron estas declaraciones como un rom
pimiento con Grupo México y, en particular, con Germán
Larrea, quien encabeza el otro grupo de postores por Ra
namex. El Presidente refiere que son tres interesados consi
derando al conglomerado de Carlos Slim que, en el mejor
de los casos, está haciendo una participación simbólica en la
contienda.

De hecho, la empresa intentó hacer un deslinde a través de
un comunicado en el que podía leerse: "La última concesión
a favor de ¡a mina Buen avista del Cobre vigente data de 2013.

No se han recibido nuevas concesiones durante la actual ad
ministración, En 2018 otorgó un derecho de explotación para
la extracción de agua en la zona.,, pero la empresa renunció
en 2021 por resultar innecesario". Sobre Alcocer dicen que
fue contratado cuando ya había cumplido con los plazos que
establece la ley y por su experiencia en temas hídricos,
REMATE INTERROGACIÓN
Aquí lo relevante es que alguien le hizo creer al Presidente
que el grupo de Larrea había operado para obtener una con
cesión a espaldas de sus decisiones y que el funcionario que
lo hí20 había sido premiado con un puesto dentro de Grupo
México. Así de confuso, así de perverso.

La pregunta que subyace es, ¿quién y por qué razones está
interesado en dinamitar la venta de Banamex? Una primer
respuesta, peligrosamente simple, es que se está tratando de
poner la mesa para que Slim sí esté interesado en la opera
ción; los tiempos ya no comienzan a cuadrar.

Otra es que los grupos que se mantienen activos están
convencidos de que, por la vía de la guerra politiquera, creen
que podrían mejorar su posición de cara a una operación
que. contrario a lo que muchos creen, no se realiza en ese
contexto.

Se trata de un proceso de desincorporación que se está
realizando en Estados Unidos, en el que el grupo de |ane
Frascr busca obtener la máxima rentabilidad por su inver
sión y no para adecuarse a un guión político diseñado por
aquellos quienes creen que esa actividad debe dominar todas
las demás.

Sea como sea, es necesario tener claro que la venta de
Banamex se ha complicado muchísimo, la salida para este
mal farlo fue del Presidente, cuando puso condiciones ex
tralegales que hicieron creer que se trataba de una suerte de
privatización; luego vinieron los problemas reales de mercado
que terminaron marginando a Grupo Financiero Banorte, de
Carlos Hank. y ahora han convertido 3a venta en una bizarra
de grillo política que se dirime en las mañaneras.

No puede descartarse que ¡a maldición continúe y, en una
de ésas, el proceso sea detenido porque las dos ofertas pu
dieran no ser satisfactorias. De acuerdo con los analistas de
esta venta, se corre un gran peligro de que lo ofertado no sea
suficiente, pero para eso todavía falta ver.
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IPor cuarto año consecutivo, Walmart
•de México, que encabeza Guilhcrme

Loureiro, compite contra el Buen Fin y
lanza su propia campaña de descuentos:
El Fin Irresistible. La estrategia de la prin
cipal cadena de autoservicio del país con
cluirá el 23 de este mes. Bodega Aurrerá,
Walmart Supercenter y Sam's Club parti
cipan con promociones en tecnología, lí
nea blanca, alimentos y perecederos, con
facilidades de compra, bonificaciones y
meses sin intereses. En tamo, en Walmart
Express el gancho será la promoción 3x2
en vinos y licores. Para la s cadenas, este
año el principal desafío por vencer es el
bajo poder adquisitivo de los consumido
res, afectado por la elevada inflación.

2 Alejandro Zozaya, vicepresiden
te del Consejo Nacional Empresa

rial Turístico, recibirá hoy la Presea CNET
al Liderazgo Turístico, El reconocimiento
fue creado hace diez años con la finalidad
de destacar a quien, como empresario o
inversionista, en cualquiera délas ramas
que comprende la actividad, se haya dis
tinguido por su ética, entrega al traba
jo, visión empresarial y compromiso con
México. Ha sido entregado a personajes
como Gloria Guevara, exsecretaria de

Turismo; Miguel Quintana, presidente
de Grupo Xcareu Fernanda Chico Pardo,
presidente del Grupo Aeroportuario del
Sureste, entre otros, Zozaya presentará
este martes su libro Secrels & Dreams.

3 Luego de semanas de intensos ¡alo
maos, ios integrantes de la Asocia

ción Sindical de Sobrecargos de Aviación
eligieron a Ada Saladar como su secreta
ria general para el periodo 20232026. La
pelea estuvo reñida, pues había quienes
querían que Ricardo del Valle se reeligie
ra para un quinto periodo. Segün lo dado a
conocer por esa organización, Salazar ob
tuvo mi! S14 votos a favor contra los mil
cuatro que recibió Del Valle, quien con
cluirá su encargo el 31 de enero. La nueva
secretaria general tendrá que lidiar con los
problemas que enfrentan los sobrecargos
de Aeromar, ante la falta de pagos y poner
atención en la situación de los sobrecargos
jubilados de Mexicana de Aviación,

4 La Entidad Mexicana de Acredita
ción, que preside Mario Gorena

Míreles, ha otorgado más de 7,100 acre
ditaciones en diversos sectores de la
economía a fin de proteger la salud y ¡a

seguridad de los consumidores. El orga
nismo sumará una nueva colaboración
con la Cámara Nacional de la Industria
de Transformación, que comanda José
Antonio Centeno Reyes, y el gobier
no del estado de Durango. de Esteban
Villegas Villarreal donde buscaran que
los industriales conozcan más sobre me
trología, normalización, evaluación de la
conformidad y acreditación, conceptos
que suman a que sus negocios sean más
competitivos.

5 El Consejo Coordinador Empresarial,
•que encabeza Francisco Cervantes.

estuvo presente en e£ anuncio realizado
por la representación de México, durante
la COP27. En donde el gobierno mexica
no se comprometió en aumentar ¡a meta
de reducción de gases de efecto inverna
dero de 22 a 35% para el 2030, asi como
el incremento al doble de la capacidad de
energía renovable comprometida. El sec
tor empresarial manifestó su compromiso
por promover soluciones y acciones po
sitivas para el combate al cambio climá
tico, Además de impulsar las inversiones
en nuevas tecnologías e implementar ac
ciones sustentabas que pueden mitigar los
efectos sobre el medio ambiente.
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Megamarcha para apoyar
al INE y aun asi
le reducen presupuesto,
igual que a autónomos
Los diputados de Morena celebraron el haber aprobado un
Presupuesto con playeras de la Selección Mexicana, Hicieron
a un lado la austeridad republicana y se gastaron 572 mil pe
sos en playeras con el nombre de cada uno de ellos. Y lo que
aprobaron fue el recorte al INE, a pesar de la megamarcha y
apoyo ciudadano recibido para el Instituto Nacional Electoral
autónomo en la Ciudad de México y 35 ciudades del país.
Hasta fue el propio secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, el viernes a visitar a los diputados para ase
gurarse que hubiera un recorte presupuesta! adicional al ar
bitro electora] autónomo.
ADÁN AUGUSTO ASEGURÓ EL RECORTE AL INE
El INE había recibido, en la propuesta original del Presu
puesto para 2023,24,696 millones de pesos. Y fue el mismo
Adán Augusto López quien terminó avalando el recorte de
¡18%! al INE.

Al final le redujeron de 24,696 millones de pesos a 20,221
millones de pesos. Fue una tijera presupuestal excesiva

Lo5 consejeras del INE. como Lorenzo Córdova (presi
dente) y Ciro Murayama han recordado que el Instituto se
lleva muy poco del Presupuesto. Tienen razón.
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En esta ocasión, el Presupues
to para el INE no llegó ni al 0.3%
del Presupuesto total para 2023,
de 8 billones 299 mil 647 millones
de pesos.

Es una mentira que sale caro
en el Presupuesto, bueno, fue sie
te veces más barato que lo que se
va a destinar al Tren Maya para
2023

La megamarcha de apoyo al
INE autónomo, en la Ciudad de
México y en varias ciudades del
país, muestra la necesidad de darle más presupuesto al ór
gano electora! para poder realizar sus funciones.

La reducción presupuestal al INE es pane de la andanada
contrae! órgano electoral autónomo, de ahogarlo financiera
mente, y por el otro lado, tratar de enviar la reforma electoral
para quitarle autonomías a los consejeros electorales (que
sean votados de manera popular), regresar al centralismo
(eliminando órganos estatales), y tomar el padrón electora!.
SÓLO CNDH SIN REDUCCIÓN PRESUPUESTAL
Al final, y por otro año más. los órganos autónomos, además
del INE, fueron castigados. Bueno, claro, con una excepción,
la de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a cargo
de Rosario Piedra Ibarra, quien en los hechos se alineó a
los designios gubernamentales en contra del INE. Y como
premio obtuvo el presupuesto, tal y como lo pidió, sin recorte.
Le dejaron los 1,798 millones de pesos.
IFT, COFECE, EN Al,
CASTIGADOS EN PRESUPUESTO 2023

A los demás órganos autónomos les recortaron
Al Instituto Federal de Telecomunicaciones, presidido

por Javier Juárez Mójica, la recortaron 17.9 millones de pe
sos. para dejarle un presupuesto de 1.162 millones de pe
sos. a pesar de que siguen sin nombrar tres comisionadas o
comisionados.

La Comisión Federal de Competencia Económica, pre
sidida por Brenda Hernández, también recibió un recor
te de 33.5 millones de pesos para dejarle un presupuesto
de 656 millones de pesos. Y también siguen sin nombrarle
comisionados.

Al Inai le recortaron 18.6 millones de pesos para dejarlo
con un presupuesto de 1,042 millones de pesos,

No hay duda, la administración del presidente López
Obrador no cree en los órganos estatales autónomos, que
no dependan del gobierno ni de la centralización en las de
cisiones Las autonomías han permitido credibilidad y reglas
tiaras transexenales, con decisiones a favor de la ciudadanía
y no del gobierno en turno. Y eso no gusta.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se publicarán datos
de la industria manufacturera;
en EU las expectativas de la
Inflación al consumidor, y en
Japón destacará ei repone del
PIB al twcer trimestre.

MÉXICO: El [NIIEGII publicará
los resultadas de la encuesta de
la industria manufacturera con

cifras a septiembre,

ESTADOS UNIDOS: U

Fed de Nueva Ynrk publicará
su enriiesta realzada de las

expectativas de Illa inflación al
consumidor para tas siguientes
1? meses.

Mas tarde, la vicepresidenta
delaFed.LaelBrainard riara
unaconferenciade expectati
vas econdmicas en un farc de
Bloomberg.

iu ROPA: Euroitat informará
su dato de la iniustríade la
región, que de acuerdo con
Bloomberg se anticipa un
avance 0.31 mensual.

ASIA: La Oficina del Gabinete
de Japón dará a conocer el dalo
del PIB al te rrer trimestre,
es: mándese un rreriniento

de 0,3%. Eleazar Rodrigue/
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Las 10 cosas de Club
Premier Platino que no
te dice niAeroméxico

acional o no, produce una
emoción inconfesable
recibirla tarjeta Plací

num del programa de lealtad de
Aeroméxico.

Viajar regularmente con la
única aerolínea mexicana que
ofrece cabina Clase Premier y
ser consistente en el registro de
tu número Club Premier pagan
dividendos cuando logras esa
distinción de cliente.
Si estás en ese nivel o próximo

a obtenerlo, aquí 10 cosas que te
conviene tener en el radar:
1) Aeroméxico no era dueño de
la totalidad de Club Premier. En
junio pasado anunció la firma de
la documentación definitiva con
la que compra a A urna Holdings
el total de ese programa.
2) Aunque el porcentaje de
Platinums de los poco más de 7
millones pasajeros con número
Premieres confidencial, se anti
cipa una reducción relevante del
número. La extensión de niveles
ocurrida en 2020 concluye en
2022.

3) La acumulación de puntos no
es en función de los kilómetros
de tu viaje, sino de la tarifa que
pagaste y los dólares efectiva
mente gastados en ella (8 dlls 
1 punto, mas multiplicadores].
4) Los tres beneficios en tierra
más relevantes son la posibilidad
de documentar una maleta sin
cargo en mostradores Sky Prio
rity, el abordaje preferente (zona
2) y el acceso aJ Salón Premier
(aún y cuando viaje s en Coach
Oass).
5) Comprando turista en cual
quier tarifa menos la Básica
un algoritmo de la aerolínea
te puede asignar un ascenso a
Clase Premier para ti y tu acom
paftante (vuelos domésticos y
Latam). Ojo, ambos pasajeros

deben ir en la misma reserva

ción, los dos haber registrado
su número de Club Premier y
existir lugares disponibles en el
vuelo
6) Asignado el ascenso (antes de
llegar al aeropuerto o de último
momento), la tripulación que
atiende el vuelo ignora si el pa
sajero en Clase Premier va con
boleto pagado o con beneficio.
Eso garantiza idéntica atención.
7) Específicamente con Delta
Airlines, existe un acuerdo de
beneficios compartidos. Por
ende, los Platinum de AM gozan
de la posibilidad de ascensos
y maleta documentada en esa
línea aérea americana (aplican
reglas específicas).
8) Cuandoeres Platinum,eres
Sky Priority en las 18 aerolíneas

de la red Skyteam. Ello te ofrece
una serie de beneficios que
conviene ir descubriendo aero

puerto por aeropuerto y mostra
dor por mostrador.
9) En agosto pasado, Club Pre
mier ajustó a la baja los precios
en puntos de los boletos bene
ficio. Un viaje sencillo nacional
ya no cuesta 14 mil. sino 10 mil
puntos. La mala noticia es que el
cargo por emisión de boleto no
ha cambiado y el costo total del
beneficio no siempre es compc
titivo con un boleto pagado en
tarifa baja,
10) Los sistemas de la aerolínea
no están integrados con los siste
mas de Club Premier. Las APPs,
los CallCmttrs y las páginas web
son tan distintas como los equi
pos que gestionan. Unos a cargo
de la experiencia Clase Premier
(en tierra y en vuelo) y otros de
la gestión de beneficios de tu
nivel Club Premier y diversos
acuerdos de cobranding.
No todos los 140 aviones que

tiene Aeroméxico hoy dispo
nen de cabina Premier. En sus
95 vuelos 44 internacionales
y 51 nacionalesde repente te
encuentras con algo que los res
ponsables de Customer Ex pe
rience denominaron Premier
Light. Una criticable nomencla
tura que descafeína la marca
Clase Premier y desaprovecha la
marca AM Plus.

La buena noticia es que Pre
mier l.ightes un producto tran
sicional, efecto del crecimiento
acelerado de la; flota que la ae no
línea está viviendo. Los nuevos
equipos que gradualmente se
han sumado a la flota de Aero
méxico se están reconfigurando
y certificando para ofrecer la
Clase Premier que distingue a la
[mea aérea.
Club Premier es un buen pro

grama con margen para la me
jora. Pero tan funciona que es;
un espacio de aspiracionistas si
lenciosos y declarados. Y es que3
dicen los que saben, que ser Tita
nio es el punto más cercano a los
privilegias del cielo terrenal.
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'Yo soy el INE'

"Es bueno defender
al INE pero
conviene analizar
para qué queremos
la democracia"

Están en la casilla, temprano
y en domingo. ¿Alguien
disfruta de trabajar a esa

hora, en ese día?
Pero sus amigos, sus herma

nos o ustedes mismos estuvieron

ahí, convocados porel INE en
cada elección. En la federal o en
la local.
Ayer, muchos gritos forma

ron coro. Pero hubo uno que se
apegó a lo que hoy es ese orga
nismo. Ese organismo eres tú.
"Yo soy el ENE, yo soy el INF",
dijeron varios.
Sus amigos, sus hermanos:o

ustedes mismos han contado vo
tos, ustedes han colgado la lona
al final del día, afuera de las casi
lias y ustedes, también, han con
venido en presidentes a políticos
de tres distintos partidos: PAN,
PRJ y MORENA.
Fiel a su exitoso interés de

dividir a los mexicanos que en
otros días para estas techas orga
nizaban posadas, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha puesto dos bandos en batalla.
Los amigos discuten, las familias
pelean. En esta lucha solo uno
puede ganar.
Están los que defienden un

discurso amañado de supuesta
defensa del pueblo y otros escu

dan la imperfecta democracia
que representa el 1NE. "El INE no
se: toca", gritaron ayer1.
Si ganan los primeros, pode

mos esperar más becas: y Uni
versidad Benito Juárez mientras

haya dinero. Eso no es malo
por definición. ¿Esta mal llevar
dinero a gente que carece de
oportunidades? ¿Está mal lle
var educación superior a Puda
Villa de Guerrero San Andrés,
Qaxaca?

Tampoco es perfección lo que
brinda esta incipiente democra
cía. ¿Su permanencia traerá más
oportunidades económicas: a la
gente?
Hasta ahora ha traído empleos:

acompañados de un estanca
miento salarial. Los chinos ganan
ya más que los mexicanos. Ni ha
blar de los coreanos.

Hay que dejarlo claro: el INE sí
debe mantenerse independiente,
como hoy. Sin duda. La reforma
presidencial no debe pasar así.
Pero la incompetencia del sis
tema político no parece tener
arreglo en el horizonte con cual
quier resultado.
No hemos sido capaces los

mexicanos en estos años de
democracia, de conseguir una
Presidencia, un Congreso ni un
Sistema Judicial que traiga más
seguridad, ni prosperidad.
El empresario Carlos Slim se

ñaló que vienen buenos años.
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¿Lo dijo por una nueva estrate
gia educativa? No, indicó que
si llegan, será producto de la
casualidad, porque sucederá
como consecuencia de un pleito
entre Chinay Estados Unidos,
que de rebote puso a las grandes
fábricas a buscar dónde producir
barato y cerca de la mayor eco
nomía del mundo.
Otra vez, las inversiones bus

can el norte y el surse queda
atrás.
Está bien defender al INE en

espera de que el gobierno no lo
destruya,
Pero urge sacar la cabeza y ver

lo que pasaenel mundo. Ganará
AMLO, o ganara la democracia,
pero en ninguno de los dos esce
narios puede esperarse, desafor
tunadamente, una conexión del
sistema político con lo que está
ocurriendo a una velocidad im

presionante. Y no hay tiempo. Es
subirnos ya, o ver cómo se alejan
rápidamente hasta que ya no
haya masque ofrecer que, como
siempre, mano de obra y hoteles
baratos.
Renace en el mundo el Interés

por la energía nuclear; también,
la medicina genética que atiende
'a la cana* a cada paciente; ya
caminan las predicciones del
mercado y las operaciones de
manufactura y logística por me
dio de la inteligencia artificial; la
ciberseguridad;; y claro, nos atro

pella la digitalización de todo lo
que hacemos, incluyendo trans
ponamos, como cuando ustedes
piden el Uber. Piensen en Goo
gle, AWS, Microsoft, Apple...
esas son las conocidas. Hay miles
en una creciente lista.
Todos esos son servicios y

proveerlos es el gran escenario
de batalla actual. ¿Qué panido
político está propiciando que los
mexicanos se entrenen para este
escenario?

Las universidades Benito
Juárez no ofrecen las carreras
de ciencia de datos o medicina
genética; no existe la palabra "di
gital" en su oferta: https://ubbj.
ge'Tir xv carrera
Los estadounidenses, que acá

ban de salir victoriosos de un ata
que a su democracia por pane de
Donald Trump, ya avisaron a tra
vés de la US Chamber que van de
lleno por la economía de servi
cios. Principalmente en el ámbito
digital, porque ya no tiene bañe
ras, porque el cielo es el límite y
porque pagan mejor. Llevan ven
taja y van a salir 'volados*.
Es muy bueno defender al INE,

pero conviene analizar para qué
queremos la democracia, y exigir
de ésta resultados: con el mismo

ahínco que gritamos "¡yo soy el
INE!".

Director General da Proyectos Especíales
y Ediciones Regionales ds El Financiero
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Apuestan por
las mujeres y los
emprendedores
Konfío, lafintech que ofrece
créditos y servicios financieros
a Pymes, presento su "Reporte
de sostenibilidad e impacto
2021", en el que reveló que el
30 por ciento de los clientes
de capital de trabajo fueron
mujeres, al igual que el 26 por
ciento de los clientes de taxis
tas de crédito empresariales.
Además, de acuerdo con

un estudio independiente
realizado por B1D Invest, las
ventas de las Pymes crecieron
un 25 por ciento en promedio
después de 15 meses de haber
obtenido su crédito de trabajo
con Konfío, y las empresas pro
piedad de mujeres crecieron
4.2 por ciento más que las que
eran propiedad de hombres. /
"La pandemia sigue repre/

sentando enormes desafíos /

para las Pymes, por ello en /
2021 nos convertirnos en un
ecosistema al servicio de su
crecimiento y productividad,
resolviendo algunas de sus
principales barreras, a través
de un entorno 100 por ciento
digital de soluciones financie
ras", explicó Leticia Robles
de las Fuentes, directora
de Desarrollo de Negocios,
Relaciones Institucionales y
Sostenibilidad e Impacto de
Konfío.

Por otro lado, y sin una sola
sucursal, cabe destacar que
Konfío llegó al 40.6 por ciento
de los más de 2 mil 400 muni
cipios del territorio nacional en
2021.

"Más de mil hombres y mu
jeres hacemos realidad esta
misión, y hoy hemos apoyado
a más de 115 mil Pymes, otor
gado más de 10 mil 800 tarje
tas de crédito empresarial, y
equipado a más de 9 mil 200
empresas con un software de
planificación de recursos em
presariales basado en la nube",
aseveró Leticia Roblesen su

reporte.

CITI suma y crece
En este espacio le informamos
en abril pasado sobre la crea
ción del Clúster de Innovación
y Transformación Inmobiliaria
(CITI), integrado por lasem
presas Keller Williams, Realty
World, Quality, RF/MAX. Cen
tury 21, Coldwell Banker y la
plataforma The Smart Fiat.
Desde entonces CITI ha tra

bajado para sumar aliados y
fortalecerse para hacer frente
a los cambios en esta industria.

En agosto presentó a Sofrec
como la primera empresa en
entrar a su plan de colabo raci.fr
nes estratégicas y en octubre
anunció el programa Smartop,
que le permitirá contar con la
mayor red de ventas con casi
seis mil asesores inmobiliarios

interactuando en el país.
Ahora anuncia su vincu

lación con las asociaciones
mexicanas de Profesionales
Inmobiliarios de la Ciudad
de México (AMPICDMX), de
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I dura (AMPI Toluca Metro
politana), la Asociación de Pn>
lesiónales en Comercialización
Inmobiliaria (APCIj, el Grupo
Inmobiliario de Zona Poniente

(GIZP) y SUMA Inmobiliarias
del Estado de México, encabe
zadas por Laura Zazueta,
Laura Berna!, Moler de
la Mora, Fernando Ro
dríguez y Mario Cruz,
res pectiv ámente.
Así CITI suma a miles de

agentes más en el Valle de Mé
xico y avanza en su propósito
de colaborar para tener me
jores: resultados, con asesores
inmobiliarios profesionales
que generen mayor confianza
a quienes buscan comprar
una propiedad, al tiempo que
cuenta con nuevos aliados para
responder a los movimientos
de otros jugadores en un sector
que cambia rápido cada día.

Van por normas
en beneficio de
duranguenses
La aplicación de las Normas
es de vital importancia en to
dos los sectores, pues a través
de éstas se garantiza que los
productos y servicios que se
comercializan en México brin
den seguridad a los usuarios.
Bajo este marco la Entidad
Mexicana de Acreditación

(EMA), que preside Mario
Gorcna Míreles, firmará
hoy un convenio de colabora
ción con la Canacintra nacional
y con el gobierno de Durango
Aquí conjuntarán esfuerzos
para apoyar a proteger la sa
lud, patrimonio y seguridad
de los duranguenses, a través
del cumplimiento de normas,
por eEo,darán a conocer a
industriales conceptos de me
trología, normalización, eva
luación de la conformidad y
acreditación.
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Continúa el crecimiento acelerado
a pesar de todo
El pasado 31 de octubre el

INEGI sorprendió aJ dar a
conocer un crecimiento es

timado para la economía de Mé
xico al tercer trimestre del 4.2%
anual, con la publicación de su
Estimación Oportuna del PIH. lo
que implica implícitamente que
en septiembre, el 1GAE debiera
de mostrar un crecimiento del
6% anual, una variación que
consideramos poco probable,
sustentado en nuestro indicador
IBAM, que para septiembre nos
da un posible crecimiento del
4.0%i anual, v nos lleva a un po
sible incremento del PIE al tercer
trimestre del 3.6% anual.
El propio INEGI estimaba en

3.3% anual el crecimiento del
IGAE de septiembre en su Indi
cador Oportuno de la Actividad
Económica, publicado el 20 de
octubre.
Pero 1a, nueva sorpresa es que

con nuestro indicador más opor
tuno,, el IBEM, con cifras no des
estacionalizadas, tenemos unai
estimación preliminar del IGAE
de Octubre del 6.7% anual. ¿Qué
puede explicar este dinamismo,
totalmente inusual en nuestra
economía tan amenazada en lo

interno y en lo externo? Veamos

lo que nos dicen sus indicadores
componentes:
En prime r lugar hay que se

ñalar que la base de compara
ción es todavía muy favorable,
dado que el 2021 fue un año

de recuperación parcial de la
fuerte contracción en la activi
dad económica sufrida durante
la pandemia en el 2020, pero sin
lograr recuperar del todo la ac
tividad económica que se tenía,
por ejemplo en el 2018, antes del
nuevo gobierno y de los electos
del confinamiento que se dio en
el mundo y en nuestro país por el
((Tv'ld 19.
F.l sector automotriz sigue pre

sentando un fuerte dinamismo.

La producción automotriz creció
en 8.0% reaJ anual, mientras que
las; exportaciones de automóvi
les ligeros aumentaron en 19.3%
anual, Las ventas; de automóviles
en el mercado nacional crecieron
en 18.9% real anual.
Las Ventas de la ANTAD bajo

tiendas comparables con el año
anterior crecie ron en 12.1%

anual nominal y 3.4% real
anual quitando la inflación en el
periodo.
Es muy probable que el flujo

de remesas familiares haya con
tinuado en cerca de 5 mil mi
llones de dólares en octubre, lo
que junto al crédito al consumo,
la favorable evolución del em
pleo, de: la masa salarial y de las
dádivas gubernamentales, nos

esté dando este crecimiento en el
consumo.

El número de empleos regis
trados en el IMSS, que repre
senta el empleo en el mercado
formal, creció en 4.1% anual res
pecto a octubre del año pasado.
Se crearon 208 mil puestos tan
solo en octubre, y se: han creado
549 mil plazas en 4 meses.
Los indicadores de percepción

también están registrando mejo
ría. El Indicador IMEF no manu
facturero, es decir de Servicios,
aumentó a 51.8 puntos desde:
50.9 unidades de septiembre. El
de manufactura arrojó la misma
lectura del mes previo, en 50.1
unidades, que implica que está
en el umbral entre crecer o con
traerse, que es el nivel de las 50
unidades.
El índice de Confianza de lia

Economía Mexicana, producido
por el Instituto Mexicano de
Contadores Públicos y Bursamé
trica, tuvo una mejoría signifi
cativa en octubre al aumentar
en su indicador total de 68.76 a
72.11 unidades. La percepción a
futuro se disparó a 77.03 puntos
desde los 73.65 de septiembre,
mientras que la percepción ac
tual aumentó de 64.84 a 68.16
puntos.
El índice de Precios y Cotiza

ciones de S&P y la Bolsa Mexi
cana de Valores, como un reflejo
de las expectativas a futuro
también presentó una evolu

Fecha: 14/11/2022

Página: 8

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farill

Costo: 90,011

Página 9 de 11



clon muy favorable al crecer de
44,626.80 unidades a 49,086.30
puntos. Una variación mensual
del 10%.
F.l problema es que para el me

diano y largo plazo la economía
puede sufrir una contracción
si la economía de los Estados

Unidos Llega a una recesión,
como lo han descontado total
mente los mercados financieros
internacionales.
En México contamos con estos

motores de crecimiento: I Las
exportaciones manufactureras y
del campo. 2. El flujo de turismo
que ha sido muy fuerte esta: año.
3. Las remesas familiares que
este año pueden Llegar a USD$58
mil millones de dólares, cerca
del 6% del PIB, y 4. La Inversión
Extranjera Directa que hemos
estado captando a pesar de todo,
por el efecto del Mear Shoring,
que es básicamente la relocaliza
ción de plantas de China hacia la
frontera norte del País.

Es previsible que estos cuatro
motores sufran una contracción
el año entrante al darse la rece
sión americana, lo que nos va a
llevar a una recesión amplificada
en nuestro país dado el clima
de desconfianza que se ha dado
ante la inseguridad, la falta de
un Estado de Derecho, las po
líticas públicas y las iniciativas
de ley que en nada favorecen
al clima de confianza para las
inversiones.
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El tiempo de los ciudadanos
Ya se vio ayer el porqué de todos los intentos

del presidente de la República y de Morena
para descarrilar las marchas que tuvieron lugar

en todo el país.
Sabían que convocarían a miles y miles de per

sonas a salir a las calles, para rechazare! intento de
destruir una institución que encarna la democracia
moderasen México: el Instituto Nacional Electoral
CINE).
No funcionó el argumento del presidente López

Obradory sus partidarios, que señalaba que era falso
que se quería desaparecer al INE.
Los ciudadanos que acudieron a las marchas, enten

dieron perfectamente que la reforma constitucional
propuesta por AMLO desaparece la esencia de la
institución que encarna la democracia mexicana.
Será prácticamente imposible que después de ver

a la dirigencia priista marchando ayer en la Ciudad
de México, pueda prestarse a respaldar a Morena
en su pretensión. Y sin ese apoyo, puede decirse que
la reforma constitucional está muerta, pues el
presidente López Obrador dio la instrucción de no
negociarla.
Pero, las marchas realizadas en el país, particular

mente la de la Ciudad de México, tienen también otro
significado que va más allá de la defensa del INE. Y
es probablemente a la que más le temían Morena y
AMLO.

Es la reconquista de las calles por los
ciudadanos.

Esto va a implicar un cambio de tono en la polí
tica mexicana.
Hasta este momento muchos veían a contraco

rriente la posibilidad de gestar una alianza opositora.
Y por lo mismo, se daba prácticamente por hecho el

triunfo de Morena en las elecciones presidenciales del
2024.
Aunque las marchas del día de ayer no tuvieron

como propósito la reivindicación de la alianza, el re
sultado sí apunta a ello.
Los ciudadanos que acudieron a expresar su de

fensa del INE, deben tener cuidado de no pensar que
pueden prescindir de los partidos políticos. Sería
todo un contrasentido.

Y, los partidos que quedaron opacados ayer por la
marea de ciudadanos, deben pensar que sin las perso
nas que estuvieron en las calles, están perdidos.
El INE ha permitido que la competencia electoral en

México, que se da mayormente entre partidos (han
sido muy limitadas las experiencias exitosas de can
didatos independientes) reconozca los triunfos de las
fuerzas políticas que obtienen más votos en las eleceio
nes. y con ello se ha asegurado la estabilidad política
del país.
El sobrio discurso de José Woldenberg, al término

de la marcha en la Ciudad de México apunta precisa
mente enase sentido.
La existencia del INE es la garantía de la estabili

dad política. La amenaza que existe de convertirlo en
un esperpento, sería la entrada del país no solo a una
fase de autoritarismo, sino a una etapa de crisis polí
ticas recurrentes, como las que vivimos en el pasado.
Ayer,en El Financiero (elfinanciero.com.mx], le

expresaba mi prevención de que más allá del impresio
nante éxito de las marchas, la pelea por el INE tendrá
que seguir adelante.
Me preocupa especialmente el proceso de renova

ción de los cuatro consejeros que habrán de reempla
zar a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, José Roberto
Ruiz y Adriana Favela, en abril del 2023.
Sin la posibilidad política de hacer una reforma elec

toral, la estrategia de AMLO y Morena se va a dirigir a
la captura del Instituto, como se ha hecho o preten
dido hacer con otros órganos autónomos.
Si bien la elección de los consejeros requiere de una

mayoría calificada en la Cámara de Diputados, hay me
canismos para propiciar que los prospectos que lleguen
a la fase de votación en el pleno puedan ser proclives al
gobierno.
Sería burda la maniobra, pero no imposible.
Así como ayer se expresó en muchas plazas públicas

del país la determinación de los ciudadanos de cerrar
el paso a la reforma ele «oral que de facto destruiría al
INE, también se va a requerir una ciudadanía atenta
al proceso de selección de los consejeros, que tam
bien podría conducir a quitar la esencia del INE aunque
la reforma electoral no haya prosperado.
El tiempo de los ciudadanos llegó y ya no deberá irse.
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uEl TMEC no es Dios
Para que un mexicano hoy crea que

la salvación se consigue alcanzan
do la autosuficiencia de un sector
de la economía, necesita fe o fana
tismo. El uso de lenguaje religioso

para denigrar el TMEC, que sólo llega a
ser antagónico a la autosuficiencia cuando
se construye sobre discriminaciones arbi
trarias, inclina la balanza hacia lo último.
Ese mismo efecto tiene afirmar que el

TMEC "ni es nuestra Constitución". Con

echarle un ojo al artículo 1 33, que es bas
tante corto, es suficiente: "Esta Constitución,
las leyes del Congreso de la Unión que
emanen de ella y todos los tratados que es
tén de acuerdo con la misma, celebrados y
que se celebren por el presidente de la Re
pública, con aprobación del Senado, serán
la Ley Suprema de toda la Unión."
Ante dos frases consecutivas de ese ta

maño "el TMEC no es Dios, ni es nuestra
Constitución" dichas por el subsecretario
de agricultura Victor Suárez a Reuters, su
aclaración previa de que "nosotros respe
tamos y cuidamos (el tratado)" suena irre
levante. Mucho más porque esta no es una
ocurrencia individual. Suárez simplemente
articuló un pensamiento que parece estar ri
giendo la política de este gobierno, inclusi
ve más allá de lo agrícola. Es un subsecre
tario que perfectamente podría pertenecer
a la Sener.

Por acá hay todo un equipo de funciona
rios que han actuado como si el TMEC fue
ra un memorándum de entendimiento que
no tiene nada que ver con nuestra Consti
tución. Sólo así se explica que hayan de
sarrollado políticas discriminatorias, persi
guiendo autosuficiencias que claramente
no aspiran a ser competitivas. No queda
claro que ninguna empresa extranjera ha
ya visto a México como tierra de conquis
ta. Pero no hay duda de que este gobierno
ve al sector energético y en otra medida,
a los mercados abastecidos por insumos
del campo como tierra de reconquista.
Cuando se pueda con ese nivel de espe
cificidad, son propiedad de los productos
de las empresas del Estado mexicano. ¿No
es clara la incompatibilidad con un tratado
de Libre Comercio que él mismo terminó fir
mando hace apenas un par de años? ¿O
con docenas de nuestros tratados interna

cionales, acuerdos de protección de inver
siones y hasta nuestra Constitución?

Pero, de nuevo, hay que ser justos. Estos
funcionarios no han hecho más que seguir
el ejemplo del negociador mexicano de es
ta Administración que llevó al TMEC al pun
to de la firma. Es prácticamente imposible
que no haya sabido que su famoso capítu
lo 8 es puro choro; que el sector energético,
con todo y lo petrolero, sí está cubierto en el
TMEC. Pero, al informar a los mexicanos,

claramente no consideró que presentar una
realidad tergiversada constituía ningún tipo
de pecado mortal, quizás ni venial. Ni que
el TMEC fuera Dios para que su "spin" ha
ya sido una blasfemia.
Quizás haga falta un esfuerzo sistemáti

co para explicar que nadie en su sano jui
cio, nunca, ha aspirado a que el TMEC
sustituya a ninguno de los dioses mexica
nos; pero sí es clarísimo que es Ley Supre
ma de toda la Unión, como lo establece
nuestra propia Constitución. Quizás la in
sistencia de contrapartes del gobierno 
otras fuerzas políticas, sociedad civil, el
sector empresarial, otros países y hasta or
ganismos multilaterales de la comunidad
internacional— no haya sido suficiente. Pe
ro nada de esto no nos garantiza impuni
dad permanente. Estamos en riesgo, cada
vez más, de enfrentar demandas y conde
nas. Y, por el simple hecho de impedir el
comercio competitivo indispensable pa
ra nuestro país de hacerle daños irreversi
bles a nuestra economía.
A estas alturas, suena normal. La clari

dad, desafortunadamente, siempre se pier
de entre el fervor de la política. Entre líneas,
sin embargo, lo que el funcionario citado
terminó reconociendo es que, para él, sí
hay alguien por encima del TMEC y, pa
ra el caso, por encima de la Ley. ¿Habrá si
do Dios?
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Tendencias
• AC Las acciones de ia embotella

dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 2.68% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 165.03 a

1 69.45 pesos por unidad. 7*
• ALFA Los títulos del conglomerado

industrial regiomontano avanza
ron 0.79% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 13.84 a 13.95
pesos. En valor de mercado ganó
540.01 millones de pesos. Jl

ggpll ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 2.25% al pasar de 38.22 a 39.08
pesos cada una. En lo que va del 2022
gana 2.98 por ciento. Jl
• AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 0.87% durante la semana en ia

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.49 a
19.66 pesos cada una. En lo que va del
año caen 9.36 por ciento. 7>
• ASUR Los títulos de Grupo Aero

portuariodel Sureste, administra
dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
5.58% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 447.64 a 472.62

pesos cada uno.
• BBAJIO Los papeles de Banco de!

Bajío tuvieron una ganancia de
2.23% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 57.88 a 59.1 7 pesos cada uno. En
el año avanzan 60.79 por ciento. Jí

• BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo,

avanzaron 2.04% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 81.54 pe
sos a uno de 83.2 pesos. En valor de
mercado la emisora ganó 7,359.89 mi
llones de pesos, ft

• BOLSA Grupo BMV ganó 517.63
millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
35.72 a 36.61 pesos, equivalente a
una ganancia de 2.49 por ciento. 7>
• CEMEX Las acciones de la cemen

tera regiomontana subieron en la
semana 1 3.81 % de 7.89 a 8.98 pesos
cada una en la Bolsa mexicana. En va

lor de capitalización bursátil ganó
15,814.08 millones de pesos. 71
• CUERVO Los papeles de la tequi

lera más grande del mundo, José
Cuervo, tuvieron un aumento de 1.93%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 42.42 a 43.24 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 15.81 por ciento. 7(
• ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.77% a 965.15

pesos por unidad, equivalente a una
ganancia en valor de mercado de
1,81 9.78 millones de pesos. 3*
• FEMSA La d ueña de las tiendas

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 4.4% a 150.29 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 5.67 por ciento. 7*
• GAP Al cierre de la semana pa

sada, los títulos de Grupo Aero
portuario del Pacífico subieron 7.32%
en la BMV a 336.28 pesos cada uno,
una ganancia en valor de mercado de
1 1,586.02 millones de pesos. 7!
• GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 1.59% a 85.71 pe
sos en la Bolsa Mexicana de Valores.

En el año muestran una ganancia de
29.49 por ciento. 7t

• GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 9.07% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 28.14 a 1 39.76
pesos cada uno. En el 2022 pierden
11.8 por ciento. 7t

GENTERA Los papeles de la em
presa de microcréditos, matriz de

Banco Compartamos, terminaron la se
mana pasada sin movimiento, en 20.35
pesos por unidad en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del 2022 avan
za 54.4 por ciento.

• GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.1 9% a 37.08 pesos cada
uno, desde los 37.91 pesos de la sema
na previa en la BMV. En el 2022 avan
za 51.22 por ciento. Sí

• GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 6.47% a 82.44
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 641,795.4
millones de pesos. 7t
• GRUMA Los papeles de ia produc

tora de harina y tortillas Gruma
cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una pérdida
en su precio de 1.7% a 227.1 6 pesos
por unidad. En el año tienen un retroce
so de 13.47 por ciento,
• KIMBER Kimberly Clark de Méxi

co, empresa de productos de hi
giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
7.07% a 33.46 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 7.9 por ciento. 7»
©KOF Los títulos de la embotella

dora CocaCola FEMSA tuvieron
una ganancia de 5.78% durante la se
mana en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 1 23.2 a 1 30.32 pesos cada uno.
En lo que va del 2022 la emisora avan
za 1 6.67 por ciento. 7>
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• LASITES Los papeles de la empre
sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, que pertenece
a Carlos Slim, tuvo un comportamiento
negativo durante la semana en la Bolsa
mexicana. Sus acciones bajaron 7.09%
a 6.55 pesos por unidad.
• LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
3.45% en la semana, al pasar de
101.31 a 1 04.81 pesos en la Bolsa
Mexicana de Valores. En lo que va del
2022 ganan 1 8.08 por ciento. 7t

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 8.56% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 4ó.81 pesos cada
uno. En lo que va del 2022 pierden 32.9
por ciento. Su valor de mercado es de
40,1 38.46 millones de pesos. 7>
• OMÁ Las acciones de Grupo Ae

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 63.66 pesos cada una, ter
minando la semana con un alza de
3.07% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año gana 1 9.02 por ciento. 7!
• ORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 35.31 a 39.38 pesos
cada uno en la semana, un avance de

1 1.53% en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del año pierden
24.66%. Su valor de mercado asciende

a 79,153.8 millones de pesos. /•
• PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
subieron 8.16% la semana pasada en
la Bolsa mexicana, cerrando en 1 68.04
pesos cada una. En el 2022 acumula
una ganancia de 5.03 por ciento. 71
• Q Las acciones de la asegurado

ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 0.85% en la semana, de
84.8 a 85.52 pesos cada una. En lo
que va del año caen 1 7.68 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

34,721.1 2 millones de pesos.
• RA Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes pasado
con un retroceso en su cotización en la
Bolsa Mexicana de Valores de 3.55%
a 1 41.82 pesos por unidad. Su valor
de capitalización bursátil es de
46,507.22 millones de pesos. Si
• SITES Los papeles deTelesites su

bieron 8.69%, pasando de 21.87"
a 23.77 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana pasa
da. En lo que va del 2022 han ganado

1 9.23 por ciento. Su valor de mercado
es de 77,043.99 millones de pesos. 5*
® REVISA Las acciones de la pro

ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 20.27 a 22.62 pesos cada
una, un avance de 1 1.59% en la sema
na pasada en la BMV. En lo que va del
2022 pierden 41.32 por ciento. 71
• VESTA Los títulos de la desarrolla

dora de parques industriales su
bieron 0.77% a 43.44 pesos el viernes
pasado en la Bolsa mexicana. En loque
va del 2022 tienen un avance de 5.36
por ciento. Su valor de mercado es de
29,526.29 millones de pesos.
9 VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris subie
ron 15.02% y cerraron en 19.3 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2022 tienen
un retroceso en su precio de 47.47 por
ciento.

• WALMEX Los papeles de Walmart
de México bajaron 4.79% en la

semana que recién finalizó al pasar a
72.7 pesos por unidad. En lo que va del
2022 tienen una caída de 4.46 por cien
to. Su valor de mercado asciende a 1.26

billones de pesos.Sí
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La mejor, PEÑOLES
LOS papeles de la minera Indus
trias Peñoles fueron los de mejor
desempeño semanal dentro del
S&P/BMV IPC, al ganar 19.34% a
296.89 pesos cada uno. En lo que
va del presente año suben 26.04
por ciento. Su valor de mercado es
de 1 1 8,006.6 millones de pesos.

La peor, GFNORTE
LAS acciones del regiomontano
Grupo Financiero Banorte finaln
zaron la semana pasada con un
retroceso de 8.89% a 151.54 pe
sos cada uno en la Bolsa mexica
na. En los últimos 12 meses, sin
embargo, muestran una ganancia
de 15.52 por ciento.
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Economicón

La última milla de Amazon
José Soto Galindo

D roñes, vehículos eléctricos y datos, muchosmuchosda
tos. Amazon tiene un plan para aligerar la última mi
lla, la distancia que separa a su almacén del domici
lio de los consumidores:

El plan incluye entregas con drones en menos de
una hora desde que el comprador realizó su pedido y movilizar
a sus repartidores en camionetas eléctricas provistas con infor
mación sobre casi cualquier cosa, como el número de semáfo
ros, cruces peatonales, sanitarios de acceso público o los lími
tes de velocidad que un conductor encontrará en la ruta hacia
el destino final.
Todo conspira en relación con tiempos, costos y satisfacción

de los consumidores en un mundo con exceso de apetito por la
velocidad.

El capitalismo es conveniencia. Y Amazon está en el corazón
del capitalismo del siglo XXI: tecnológico, impaciente, del futuro.
"Nunca estamos satisfechos", dijo David Carbón, vicepresidente
de Amazon Prime Air, la división de entregas aéreas del gigan
te del comercio electrónico. Carbón hizo una presentación a la
prensa de sus desarrollos de drones —aparatos voladores con
trolados vía remota con capacidad para transportar paquetes de
casi 2.5 kilogramos.

La última milla es un concepto de viejo cuño para los profesio
nales del comercio electrónico y es uno de los mayores desafíos
para servir a los consumidores. "La última milla se inicia en la es
tación de entrega, pasa por la ruta de entrega y regresa a la esta
ción. Es la parte de la logística más cercana a los consumidores",
me dijo Mai Le, vicepresidenta de Amazon Last Mile Technolo
gies, durante una visita de prensa a la fábrica de robots de Ama
zon en Boston, Massachusetts.

Noticia latinoamericana: los drones y los vehículos eléctricos
no serán pronto una realidad en las poblaciones atendidas por
Amazon en América Latina.

Los desafíos para su implementación no son menores y, por el

momento, estas tecnologías están enfocadas para sus negocios
al norte del río Bravo.

La imprevisibilidad distingue a la ciudad latinoamericana (con
excepciones): reglas de tránsito que no funcionan; manifestacio
nes y estallamientos sociales; robos, asaltos y secuestros; sucesos
naturales; infraestructuras al borde del colapso; perros correlo
nes, registros de drenaje sin tapa y cables de luz, teléfono, inter
net y fibra óptica colgando sobre la cabeza de las personas co
mo lianas o bejucos.
Mientras que en Estados Unidos Amazon puede realizar

unas 250 entregas promedio al día, según Mai Le, en México
es imposible saberlo.
Aquí un recordatorio cotidiano: "Con el terremoto (del 19 de
septiembre de 2022 en la Ciudad de México) se cayó la red
de AT&T y perdimos contacto con nuestros repartidores", dijo en
septiembre un empresario del sector durante una charla sobre
logística patrocinada por la revista Wired.
La capacidad instalada de Amazon en México no es menor.

Tiene 11 almacenes (5 en el centro del país, en Cuautitlán y Te
potzotlán) y 36 estaciones de entrega que le permiten llevar mer
cancías el mismo día en 10 ciudades y al día siguiente en 86.
Es el segundo operador de comercio electrónico por volumen de
ventas; Mercado Libre es el líder, de acuerdo con la firma de in
vestigación de mercados Euromonitor International.
Amazon reparte sus paquetes en América Latina a través de

una red de más de 100 proveedores y contratistas guiados por
el software, los algoritmos y las reglas corporativas de Amazon.

La tecnología analiza el tamaño de los paquetes y el número
de entregas, los medios de transporte (camionetas, motocicletas),
las predicciones del clima y de los tiempos en las rutas, el cálcu
lo de millones de rutas posibles en relación a la cuota de paque
tes a entregar y detalles geográficos, de tráfico y hasta de usos y
costumbres. Datos, muchos datos.
Con eso basta por ahora en América Latina, debido, princi

palmente, al tamaño del mercado, dijo Rafael Caldas, ejecutivo
de Amazon Logistics.

La tecnología de punta como drones y vehículos eléctricos está
fuera del rodaren América Latina, pero la programación y la ex
plotación de datos no tienen fronteras y permiten a Amazon con
trolar su última milla de una manera, digamos, más tradicional.
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Salud!

y Negocios

Sheinbaum se sale del
guión e impulsa la in
versión farmacéutica

Maribel Ramírez Coronel
maribel.cx3ronel@eleconomista.mx

Un interesante giro ha dado la posición de la 4T en
torno a la industria nacional farmacéutica en la úl
tima semana. El reciente evento donde la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, anunció con entusiasmo inversiones farma

céuticas en la capital del país reflejó un claro cambio de actitud
hacia ese sector que durante los últimos cuatro años ha estado
más bien marcado por el estigma de parte del gobierno.
Evidentemente a la gobernadora capitalina le dejó de pre

ocupar estar alineada con el discurso presidencial de ataque
al sector productor de medicamentos. Hoy ya se anima a decir
con todas sus letras que las inversiones privadas son importan
tes y específicamente las farmacéuticas dado que son de bajo
impacto ambiental y con sumados beneficios como el hecho de
que contrata a mano de obra calificada. Es un cambio notorio
porque en vez de ataque, ahora el gobierno morenista ya re
conoce el valor de la producción nacional de insumos tan vita
les como son los fármacos.

El anuncio originalmente iba a enfocarse en general a los
avances del proyecto del clúster de innovación industrial Va
llejo, pero decidieron centrarlo específicamente en las inver
siones del Grupo Neolpharma consistentes en dos plantas
productoras y un centro de investigación que en conjunto sig
nificarán unos 800 millones de pesos.
Aquí claramente hubo una gran labor de parte del equi

po del empresario Efrén Ocampo y la que se vislumbra co
mo su sucesora Astrea Ocampo Gutiérrez de Velasco, que su
pieron venderle al gobierno muy bien la información sobre
sus proyectos, tanto la Planta de Biotecnológicos enfocada en
desarrollar medicamentos avanzados para enfermedades au
toinmunes o para el cáncer y vacunas, como la planta de in
yectables, con capacidad para fabricar 300 millones de je

ringas, viales, y ampolletas para enfermedades oncológicas,
diabetes y productos hormonales. Entre ambos, se dijo, deto
narán la creación de 1,200 empleos directos, una noticia que
le gustó mucho a la jefa de Gobierno como para anunciarla
en conferencia de prensa conjunta. Neolpharma es uno de los
laboratorios mexicanos más antiguos y que más ha crecido,
que hoy abastece al mercado interno pero también exporta a
los mercados de Estados Unidos y América Latina.
Y tan es claro el cambio de guión de la 4T que el secretario

de Desarrollo Económico capitalino, Fadlala Akabani Hneide,
refrendó la nueva relación y actitud cordial hacia adelante con
el sector farmacéutico, al referirse a que buscarán áreas de
oportunidad para colaborar con la industria, específicamente
con la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos
(Amelaf) conformando mesas de trabajo, donde participará
también la Secretaría de Educación, Ciencia y Tecnología del
Gobierno de la Ciudad, que lleva Rosaura Ruíz.

Sin duda son señales positivas que hablan bien del gobier
no de la ciudad de México y también de Amelaf donde su pre
sidente ejecutivo Juan de Villafranca y su presidente de consejo
Luis Verduzco vienen haciendo una excelente labor de reposi
cionamiento del sector farmacéutico y de relacionamiento con
las autoridades locales. Hay que decir que Amelaf está logran
do mejores resultados en favor de la planta nacional fabrican
te de fármacos, ya no digamos que la Asociación Nacional
de Fabricantes de medicamentos (Anafam) que desde hace
años más bien brilla por su ausencia, sino que la propia Cá
mara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma). Por
algo cada vez más farmacéuticas se están yendo a las filas
de Amelaf que hoy ya representa a 45 laboratorios con más
de 80 plantas en el país. Otro punto relevante es que la ciu
dad de México como uno de los principales clúster farmacéu
ticos con mayor potencial incluso es reconocido a nivel inter
nacional, pero hay que considerar al clúster de Jalisco que
incluye las plantas de Grupo Pisa, el cual ha crecido a tal
grado que hoy es la principal farmacéutica de América Lati
na, y también el clúster farmacéutico de Tijuana que aunque
más pequeño es importante por estar ubicado en la frontera.
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Entre

números

El INE no se toca

Soraya Pérez
@PerezSoraya

La Reforma Electoral propuesta por
el presidente, ¡unto con más de 100
iniciativas presentadas por distin
tas fuerzas políticas está en análi
sis de comisiones en San Lázaro,

para dictaminar sólo una a más tardar
a finales de noviembre. El día de ayer
cuando millones de mexicanos salieron

a las principales avenidas y centros de
sus ciudades, México envió un mensaje
claro a Morena y a AMLO: que no se
puede ni debe meter con nuestro sistema
democrático.

El primer paso para darle muerte al
INE ha sido quitarle año con año recursos
en el presupuesto, este 2023 no ha sido
la excepción. En el presupuesto mentiroso
que se aprobó hace unos días en la Cá
mara de Diputados se decidió beneficiar
únicamente a los proyectos faraónicos y
los programas electoreros, dejando a los
organismos autónomos a la deriva; el gol
pe más fuerte se lo llevó el INE con un re
corte de casi 5 mil millones de pesos, esto
es tres veces menos recursos de los que tu
vo en 2020. Terrible decisión cuando se

vienen dos importantes procesos electora
les en Estado de México y Coahuila.
Hay que recordarles a nuestros legis

ladores que las tareas del INE no sólo im

plican organizar elecciones, sino traba
jar y actualizar nuestro padrón electoral,
emitir nuestras identificaciones oficiales,
vigilar los tiempos del Estado en medios
de comunicación y fiscalizar a los par
tidos políticos y a los candidatos, entre
muchas otras, y con menos presupuesto
esta será una difícil labor.

Los cambios propuestos son: que el
padrón electoral junto con los datos per
sonales ya no sean resguardados por el
INE lo que genera incertidumbre respec
to a quién sería el responsable y el posi
ble uso clientelar o político de la lista de
electores; desaparecer los institutos y tri
bunales electorales locales; disminuir el
número de diputaciones, senadurías, le
gisladores locales y regidurías, incluyen
do cambiar el sistema de representación
de la cámara baja para que sólo haya
diputados de representación proporcio
nal (plurinominales) electos a través de
listas estatales, este cambio es fundamen
tal pues ya no votaríamos por un diputa
do distrital.

También contempla darles menos re
cursos a los partidos políticos, reducir
sustancialmente el tiempo de propagan
da política y de difusión de mensajes
promoción del voto por parte del órgano
electoral, y algo muy grave: que los con
sejeros y magistrados electorales sean
elegidos mediante voto, lo que politiza
ría su perfil, es decir, en lugar de tener
expertos en el consejo nacional electo
ral, tendríamos políticos profesionales,

militantes y activistas.
La llamada transformación de More

na se ha convertido en la destrucción de

México, y el tiro de gracia se lo quieren
dar a nuestro órgano electoral. A nadie
la conviene debilitar la democracia, Mé
xico es un país muy diverso y todas sus
voces merecen ser escuchadas y tener re
presentación. El INE no es oneroso co
mo lo quiere pintar el partido oficialis
ta, lo que sí nos va a salir muy caro es
seguir cumpliendo los caprichos de un
sólo hombre que lo único que quiere es
mantenerse y mantener a los suyos en
el poder.
Desde aquí refrendo mi compromiso

con los ciudadanos de velar siempre por
sus derechos y nuestra democracia, mi
total reconocimiento al consejero presi
dente Lorenzo Córdova y a todo el equi
po que conforma esta noble institución, y
retomo sus palabras, a la sociedad le ha
costado mucho llegar a la democracia,
por tanto, ésta no puede ser patrimonio
solamente de unos cuántos políticos.

El día de ayer cuando millo
nes de mexicanos salieron a
las principales avenidas, Mé
xico envió un mensaje claro
a Morena y a AMLO: que no
se puede ni debe meter con
nuestro sistema democrático.

Fecha: 14/11/2022

Página: 39

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Económicas

Soraya Pérez

Costo: 190,065

Página 9 de 16



Ricos

y poderosos

Ciudadanos defienden
democracia en México

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

La ciudadanía salió ayer a las
calles de la Ciudad de México
y de otras entidades de la Re
pública Mexicana, a defender
al Instituto Nacional Electoral

como órgano autónomo indepen
diente del gobierno federal y en
rechazo a la reforma electoral que
propone el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

"El INE no se toca" y "A eso vine,
a defender al INE", entre otras fueron
las consignas que se escucharon.
Los ciudadanos expresaron su

convencimiento de mantener la in

dependencia del INE respecto del
gobierno cualquiera que seay,
hoy, frente a la intención del gobier
no en funciones, de modificarlo.
Fue una ¡ornada de defensa de

la democracia. Una ¡ornada de de
fensa de las instituciones ciudada

nas que permiten la libre compe
tencia electoral y el voto libre. Una
¡ornada en la que miles de mexica
nos se manifestaron en contra del

regreso a un sistema autoritario.
En las redes sociales se difundie

ron una gran cantidad de videos y
fotografías que dejaron ver clara
mente que hay una enorme preocu
pación por lo que implica la refor
ma electoral que quiere aprobar el
gobierno lopezobradorista.

El mensaje quedó claro: miles de
mexicanos, que salieron a las ca
lles en 26 ciudades del país, y más
de 50 organizaciones civiles, de
sean mantener viva la democracia.

Desde el ámbito oficial, se trató
de minimizar la participación ciu
dadana. Pero las imágenes contras
tan con los dichos. ¿Qué importan
las palabras, cuando las imágenes
dicen más?
Mostraron a miles de mexicanos

en muchas plazas del país, que es
tán en contra de la contrarreforma
electoral.

La ciudadanía no cree que la re
forma electoral que propone el go
bierno sea para ampliar la demo
cracia. Por el contrario, considera
que representa una reforma regre
siva y autoritaria.
La expresión ciudadana fue de

rechazo a la propuesta presiden
cial de reforma electoral.
Pero también fue un mensa

je directo a los partidos de opo
sición, a los que la ciudadanía
castigará con su voto, si es que ac
ceden a apoyar la reforma electo
ral gubernamental.
La manifestación ciudadana

complica la aprobación de la refor
ma constitucional. Presiona al Jefe
del Ejecutivo y presiona a los par
tidos de oposición en el legislativo.
Es público y reconocido por el

propio Presidente de la República
su carácter obstinado, lo que hace
probable que no retroceda en su in
tención reformista.

Lo que sí es probable es que le
resultará no sólo más difícil, sino
más caro en términos políticos.
Ojalá que le de una lectura

apropiada al numeroso movimien
to social, que sin acarreos ni orga
nización partidista, alcanzó una di
mensión impresionante.
De lo que no hay duda es que

el gobierno buscará caminos alter
nativos para lograr sus propósitos
y en consecuencia, la defensa ciu
dadana del INE, todavía tiene mu
chos retos por delante para mante
ner al INE en operación, tal y como
hasta ahora, lo hace.
El organismo electoral, además

del descrédito público cotidiano,
ya sufrió con la aprobación del
PEF2023 un dramático recorte a

su presupuesto por 4 mil 500 millo
nes de pesos.
En su discurso, al final de la mar

cha, el primer consejero presidente
del Instituto Federal Electoral, aho
ra INE, José Woldenberg, repitió lo
que ha venido advirtiendo: la refor
ma electoral, la primera propuesta
por López Obrador, busca alinear
al INE a la voluntad del gobierno.
Busca destruir lo que ha costa

do muchos años y generaciones
construir. El reconocido y respeta
do ex funcionario electoral el úni
co orador en la marcha recordó

que todas las reformas electorales,
las ocho que se han hecho desde
1977 hasta 2014, fueron impulsa
das desde la oposición; esta inicia
tiva sería la primera que surja des
de Presidencia.

De aprobarse, México retorna
ría a la época de los 70s y 80s,

Fecha: 14/11/2022

Página: 38

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Económicas

Marco A. Mares

Costo: 233,740

Página 10 de 16



cuando todos sabíamos que la
Comisión Federal Electoral no po
día dar garantías de imparciali
dad porque estaba habitada por
los partidos políticos de manera
desequilibrada.
El rostro ciudadano se hizo pre

sente y mostró lo que quiere. To
do indica que es apenas una reac

ción inicial de la lucha ciudadana

por la alternancia pacífica; por la
democracia.

Atisbos

Con su insistencia declarativa, el
presidente de la República adelantó
lo que venía. Sin embargo, no dejó
de caer de sorpresa el anuncio de

que su gobierno decidió que Méxi
co abra su mercado, a la carne pro
cedente de Argentina.

Independientemente del riesgo a
la inocuidad sanitaria que ésta me
dida representa, parecería que se hi
zo a cambio de nada, en términos
comerciales.

Veremos.
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Revés judicial

Fuerte ganancia

Confianza

Grupo Radio Centro sufrió urr tgvés judicial qué |o
obligará a pagar al Servicio de Administración Tributaria (SAT)
más de 2 15 milIneSabCNfes p»or aigRsfc crédiB fi.Siles
correspondientes al cobro de Impuesto Sobre la Renta (ISR) en
2009.

La Segunda Sección de la Sala Superior del Tribunal Fede
ral dejusticia Administrativa desechó una demanda presenta
da por el grupo radiofónico, con la que buscaba anular las
Biultawipugfcspnrel fisc 3mB'17ji2u1 H perl iHyMf
millones de pesos respectivamente.

Los magistrados respaldaron al SAT, qjedeterminó que la
Blial de Radio Centro en EstadoMnidos r© podía ser Bn.side
rada como una sociedad controlada perteneciente al régimen:
«íe B B: < fiscal en ftfMpo en 2<JU9, ya cHra una
¦empresa residente eq d país vecino, dijo el magistrado Alfredo
Salgado, encargado del proyecto.

SoftBank Group, un banco ¡apoBs €6>fr iftveíiiones en em
presas defécnología, ganó más de 21,000 millones de dóla
res en el último trimestre, después de deshacerse de su partíe^B
pación en Alibaba.

El resultado interrumpió dos trimestres de pérdidas para Soft

Bank yeorhpéfis&GÓn creces el continuo impacto negativo de
las otras participaciones tecnológicas del banc0.

El distanciamiento de Alibaba haCéque SoftBank dependa
cada vez más de Vision Fund,.&l unidad de inversión en em
presas emergentes, donde las pérdidas siguen acumulándose.
La división registró una pérdida de 10 mil millones de dólares
durante el periodo de julio a septiembre,

LaComisión Federal MBelirffJcBrecibiMna cgljfc»
ción de 'AAA(mex)' por parte de la agencia estadounidense
Fitch Ratings para la futura emisión de cuatro bonos. La empre
sa acudirá al mercado para recabar hasta 10,000 millones
de pesos con la emisión de cuatro bonos, con claves de piza
rra CFE 22S, CFE 2228, CFE 22UVyCFE 222 UV.

Los plazos de los bonos y los intereses que pagarán cada
Río de ellos n<miepKi revelados por la agencia calificadora.

La nota de bs bonos sf,ybicó en el escaño más alto en es
cala nacional dentro del grupo de activos éft grado dé fiSfiF*
|]ón cBa calificad®;! estad' 'Blitífés

Los recursos de la emisión de bonos por parte de la CFE se
rán destinados a la inversión en proyectosSociales y verdes de
conformidad Con los principios ASG.
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Presiones inflacionarias dan
respiro a los mercados
Portafolio
de Futuros

Alfonso García Araneda
aga@gamaa.com.mx

a mala noticia vino por el lado de la inflación subyacente, ya que no solo no haLdisminuido, sino que volvió a subir a niveles de 8.42%, es decir, por encima de la
inflación general, cuando en septiembre ésta se ubicó en 8.28 por ciento.

Tal y como advertírttgs en este mismo espa
cio, Iqssdptos de inflación al mes de o®
bre, tanto de Estados Unidos como de; Mé

xico, qtsgse publicarían a lo largo de la
semana pasada, seguirían rigiendo ef cófñ
poiHríiento de los mei^H ¦ yfina|iMte,
parece que las jSsiones inflacioiSias ern
piezefla aflojar, «ando <3ií u^Epiro a los
mercados.

Y es que en nuestro país, los datos de
inflación general publicados por el liiegfi
se ubicaron Sn niveles de 8.41 % frente al
8.70% de septiembre.
Sin embargo, la mala noticia vino por el

l'Wpde la inflHñt subyacente, b ciH es
calculada eliminando la vqriación de pre
cios de los alimentos y energía por ser los
más volátiles, ya que no solo no ha dismi
nuido, sino qye se volvió a incrementar al
ubicarse en niveles de 8.42%, es decir, por
Encima ¡jé la ¡nflaejcHfcneral, cBnclo en
septiembre ésta se ubicó en 8.28 por ciento.

Lo anterior qui.StS decir que los el§ff¡eñ
tos responsables p>or las presiones ¡flflacio^H
rías a nivel global: alimentos y energéticos,
han empezado a reducir sus" precios, pero
en México las pr#!o« inflacionaricRo so
la se deben a estos productos, sino que los
preciosdel resto de los productos quS33Dm
ponen el indicador han seguido subiendo,
lo cual a diferencia de Estados Unidos, ha
cen que la IB al final dg¡ túnel se vea toda

vía más lejos.
En consecuencia y tal como anticipaba

e| mgreado, el Banco de México subió por
mayoría de ¥otos su tasa de referencia en
75 puntos base para ubicarla ya, en nivelas
del 107o, yéndosg de la mano gpn los mo
vimientos qijftha venido^ realizando la Fed
recientemente.

Mientras tanto,«en Estados Unidos la
inflación general descendió a niveles d#
7.757o contra la lectura del mes de septiem
bre que la ubicó en 8.20%, mientras que la
inflación .sHyacente, y a diferencicBgfe de
Méxiqs también bajó al quedar en 6.28%
fqntrael 6.63%, nivel máximo alcanzado el
nieS pasado.
1 9 • la inflación general ha bajadd

los dos últimos rmsesy la sübyacenta.enipe
zó a bajar ya desde este mes.

Resta decirles qüfe tas mercados acciona
rios se tiBoimb fMa trcHdarse a conocer
estos datos al tener so mejor sesión d®sdé
d 2020, donde el índice S&P 500 avan
zó 5.5% y el NASDAQ CompositeH.5%,
al apostar porque la Fed empiece a subir
su tasa de forma más moderada a partir de
diciembre.

De hecho, los futuros de la tasa de re»
ferencia de la Fed que cotizan en Chica
go, descuentan con una probabilidad del
80.6%, qtigel incremento en su reunión del
próximo 14 de diciembre será de 50puntos

base, ysgil© el 19.4% pifñsan ffygppodría
ser de 75 puntos base.

La mala noticia es que la dosis de la ¦&>
dicina aplicada por la Fed podría demostrar
que ha sido un poco excesiva, ya que
sos indicadores económicos muestran que la
reducción en la iimición se podría estardan
do por una reducción en la demanda, en lu
gar de aqr del lado de la oferta de bienes y
servicios, lo que hace que el fantasma de la
recesión ron$e a la economía más grande
del mundo, que resulta jtr nuestro principal
socioOOmercial y vecino, lo qü#Me traduci
ría en menos ingreséis para nuestro país por
menores exportaciones'.

A lo anterior habría que sumarle el he
B de qiMtep»®esor0tifl^|ti, ya que
en la semana se depreció apenas 0.05% al
ubicarse en 1 9.50 pesos:/dólar versus bs
19.49 de la semana anterior, resaltando
que llegó a tocar niveles mínimos de 1 9.26,
por lo que volatilidad sí hubo.
Y contrario a lo que se: esperaba, la ola

roja del Partido Republicano en las eleccio
nes intermedias no estuvo presente, ysi bien
es cierto que quedaran esn una mayoría
muy apretada en el la Cámara de Represen
tantes, se ve difícil qijft tcíftén el control del
Senado, b que resultará cpnveniente a los
riHcadü porque quizá estBésignific* me
ñor Volatilidad, al menos por lo político.

¡FHabrá que estar muy pendientes!

«.41
POR CIENTO

resultó el dato
de inflación

de octubre en
Móxícq,.

J..I
POR CIENTO

ganó el índice
NASDAQ

Compuesto
tras darse a

conocer el dato
lü ¡roción en
Estados Unidos.
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En Nueva

York, el Nas
daq celebró
con todo el
dato de infla
ción en EU.
foto: rBers
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¿Quién tiene
que entender el
mensaje de ayer?
El hecho más relevante para la vi

da económica y financiera del
país durante los años y décadas
por venir puede ser estrictamente
político y que tenga que ver con

la posibilidad futura de que este país pue
da tener elecciones libres, creíbles y con
fiables organizadas por ciudadanos autó
nomos o bien regresar a un gobierno que
sea juez y parte electoral.
Hoy seguramente habrá todo un ejer

cicio de propaganda para descalificar
el número de asistentes, la condición so
cial de los que marcharon por Paseo de
la Reforma y hasta del mensaje del ex pre
sidente del Instituto Federal Electoral, José
Woldenberg.

Si el presidente Andrés Manuel López
Obrador dedicó una semana entera a

descalificar a los que irían, viene ahora el
tiempo de denostar a los que fueron.

Pero, al final, el tema central no es la
marcha. No es que decenas de miles de
personas se animen a salir a las calles pa
ra defender la autonomía e independen
cia del Instituto Nacional Electoral (INE),
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación y de la representatividad
opositora en el Congreso.

El asunto central es que la intentona cla
ramente antidemocrática y sin tapujos de
López Obrador de afectar la vida demo
crática de México no se consume.

Es impedir que se vuelva a conformar
una mayoría calificada, en la que partici
pen legisladores de la oposición, que se
presten a consumar este golpe.
Implica no dejar de ver fijamente a la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) para que no se preste a encontrar
chícanos legales que hagan de leyes se
cundarias mandamientos que pisen la
Constitución, como ya sucedió con la ley
eléctrica.

No, el mensaje repetido ya por varias
semanas de defensa a la democracia y
coreado ayer por miles de mexicanos no
es para que lo escuche López Obrador,
porque él ya no va a cambiar su juego.
Tampoco es para sus funcionarios y le

gisladores que harán únicamente lo que
les ordene su máximo líder. Ni para sus
seguidores más irreflexivos que no alcan
zan todavía a dimensionar el tamaño del

peligro de consolidar en las leyes un régi
men autoritario.

Este grito de ayer y de las últimas se
manas es para que lo escuchen los dipu
tados del PRI, como Alejandro Moreno o
Humberto Moreira. Senadores como Eru
viel Ávila o Miguel Ángel Mancera, todos
ellos, y otros más, que rompieron sus pro
mesas y se aliaron con Morena en la mili
tarización del país.

Es una clara voz colectiva de adverten

cia que tiene que escuchar Ricardo Mon
real, quien puede romper la obediencia
ciega a López Obrador con una decisión
que lo puede encumbrar o enterrar para
siempre.
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El mensaje lo debe recibir con total ni
tidez el ministro presidente de la SCJN,
Arturo Zaldívar, quien no debe volver a
permitir esos espacios para votos con
fusos y chícanos legales que pisoteen la
Constitución.

La marcha de ayer tuvo cosas muy bue
nas. Una amplia participación, pacífica,
plenamente respetada por los gobiernos

locales y federal. Un ejercicio pleno de la
libertad, pues.

Pero lo importante está en lo esencial de
impedir un golpe a la democracia y en que
ese reducido pero muy importante grupo de
actores políticos que hoy son clave para de
tener esta intentona tomen las decisiones co
rrectas cuando sea su turno de manifestarse
en torno a esta llamada reforma electoral.

Este grito es para que lo escu
chen los diputados del PRI, Se
nadores como Eruviel Avila o
Miguel Ángel Mancera, y todos
los que rompieron sus promesas
y se aliaron con Morena en la
militarización del país.
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MEXICO SA
Marcha en defensa de ¡a oligarquía fi
¿"Salvaguardar las instituciones"?//
"Democracia" y cúpula empresarial

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL OBJETIVO DE la dominical
marcha "blanco y rosa" es clarísimo:
defender a la oligarquía político
empresarial que dominó y exprimió
al país durante casi cuatro décadas,

proteger a ese uno por ciento que de México hi
zo su empresa privada (a costillas de la nación,
desde luego), y acapara poder, ingreso y rique
za, de tal suerte que le urge "no destruir" las
"instituciones democráticas", con sus "dirigen
tes democráticos" a modo que le han permitido
todo tipo de tropelías y, sobre todo, impunidad.
¿EN SERIO SON "democráticos" esperpentos
como Vicente Fox, que se cagó en el "cambio" y
"cargó los dados" en las elecciones de 2006 a fa
vor de Felipe Calderón; Borolas mismo, un frau
dulento personaje que llegó por la puerta de
atrás "haiga sido como haiga sido", gracias a las
"instituciones democráticas"; Luis Carlos Ugal
de, el crupier en esa ocasión, y sus sucesores
Lorenzo Córdovay pandilla que lo acompaña,
ambiciosos talladores de casino, todos regen
teados por José Woldenberg, a quien de noche
le pasaron los Amigos de Fox y el Pemexgatel

¿LO SON ROBERTO Madrazo (fraude electo
ral en Tabasco en 1994); Margarita Zavala y sus
firmas falsas, amén de garante de la impunidad
de sus familiares por la guardería ABC; Elba
Esther Gordillo, compradora de votos en 2006
y uno de los iconos de la corrupción del régimen
neoliberal; Santiago Creel, el de los casinos a Te
levisa para que el emporio financiara su fallida
campaña por la Presidencia de la República; los
tres cochinitos (Alito Moreno no hay más qué
decir de él, Marko Cortés, el siempre babeante
"líder" panista, y Jesús Zambrano "me vendo
adomicilio"); tres "partidos políticos" que se
alquilan al mejor postor; un ejército de ladrones
que hace coro y pregona odio y desinformación
por todas partes y por todos los medios; y, desde
luego, la cereza del pastel: Claudio X. González
Guajardo, cara visible de los barones, quien
maneja la chequera de esa minoría que atracó a
la nación con la que todo lo compra para mante

ner intocado el estatus?

QUÉ DECIR DE la "democrática" cúpula
empresarial, la cual financió negras campañas
propagandísticas ante "el riesgo de cambiar
de rumbo, porque apostarle a algo distinto im
plicaría retroceso" (léase que Andrés Manuel
llegara, en aquel entonces, a Los Pinos) en los
comicios de 2006 (lo mismo hizo en los proce
sos electorales de 2012 y 2018, más la que está
en curso), durante el cual la "democrática au
toridad electoral" la dejó hacer y deshacer por
mucho que descaradamente violara la ley.

EN AQUEL ENTONCES, transcurridos seis me
ses de la campaña electoral por la Presidencia de
la República (e igual periodo de la campaña ne
gra pagada por la cúpula), con sólo dos días para
los comicios y ante la ostentosa actitud ilegal de
esa cúpula, el entonces IFE tímidamente "solici
tó" al Consejo Coordinador Empresarial (CCE,
a la sazón con José Luis Barraza a la cabeza, el
mismo que poco después apareció como uno de
los propietarios de la privatizada, por Felipe Cal
derón, Aeroméxico) que fuera tan amable de re
tirar su propaganda sucia y promotora del miedo
e "invitó" a Vicente Fox a que cerrara la boca.

POR AQUELLOS DÍAS en este espacio se
comentó que, rebasados gobierno, partido
y candidato oficiales, el gran capital entró al
quite y brincó a la palestra mediáticaelectoral
para reforzar la campaña del miedo promovida
por la derecha clerical que se retorcía ante la
posibilidad de que su pollo (Borolas) no llegara
a Los Pinos. El CCE se metió hasta la cocina,
con la venia de las "autoridades e instituciones
democráticas", pero nadie lo sancionó.

CONSUMADO EL FRAUDE e instalado Bo
rolas en Los Pinos "nadie" recordó ni castigó al
organismo patronal. Debieron transcurrir más
de dos años (octubre de 2008) para que el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial sentenciara
que siempre sí la salvaje campaña mediática a
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favor de un candidato chaparro, pelón y de len
tes, financiada por los barones del dinero, fue
ilegal, por lo que aplicó una suave "multa", pe
ro no al órgano patronal, sino a los partidos po
líticos beneficiados por esa propaganda negra
(Acción Nacional y el tal Jelipe en primerísimo
lugar). "Democracia" a manos llenas.

MÁS "DEMOCRACIA": EN junio de 1993,
Carlos Salinas de Gortari pasó la charola a

los más ricos entre los ricos para financiar,
ilegalmente, la campaña presidencial del PRI
de 1994. Y los barones, sin chistar, firmaron los
"democráticos" cheques.

Las rebanadas del pastel
ENTONCES, ¿"EN DEFENSA de la democra
cia y sus instituciones"? Juar, juar, juar.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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W

REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Ocupación y empleo (septiembre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LA ENOE (Encuesta Nacional
de Ocupación y Empleo) del Inegi, en
septiembre de 2022 la población total de

México ascendió a 128.9 millones de personas,
de las cuales 99.7 m califican estadísticamente
en edad laboral (15 años y más). De esta última
cifra según nuestra clasificación ajustada UNI
TE 65.2 m constituyen la población económi
camente activa (PEA), y 34.5 m la población no
económicamente activa (gráfico 1). De la PEA,
57.5 millones (88.2 por ciento) son población
ocupada (PO) y 7.7 m (11.8) son desocupada.

DE LA POBLACIÓN OCUPADA (57.5 m) 7.1
millones (12.3 por ciento) laboran en el sector
agropecuario; 14.2 m (24.7) en el industrial; y
35.8 m (62.3) en el de servicios y 0.7 por cien
to restante no especificó. Si se compara con
la población ocupada en septiembre 2019, el
aumento total es de 2.3 millones de personas
(gráfico 2), 47 mil más en el sector primario,
321 mil más en el secundario, y 1 millón 850 mil

más en el terciario.

DE ESTA MISMA PO (57.5 m), se ocupan en
empresas y negocios 30 millones (916 mil más
que en septiembre de 2019) y en instituciones
privadas 1.0 m (13 mil menos) y en públicas 6.0
m (409 mil más); y en el sector hogares 20.2 mi
llones (933 mil más) (gráfico 3).

POR INGRESOS, EL Inegi clasifica sin ingre
sos a 3.2 millones de personas, 5.6 por ciento de
la PO; hasta con un salario mínimo a 32.0 (24.7
en 2019); de 1 a 2 sm a 33.3, de 2 a 3 al 10.3, de
3 a 5 al 4.1, con más de 5 sm a 1.3 por ciento
(721 mil personas); 13.5 no especifica su ingreso
(gráfico 4). Esto indica que 81 por ciento perci
be de cero a tres sm, y que en una pequeña parte
de 1.3 por ciento superior (más no especifica
dos) se da una fuerte concentración del ingreso.

EN EL EMPLEO FORMAL, el IMSS registró
en septiembre 21 millones 409 mil 358 trabaja
dores, 814 mil más que en septiembre de 2021 y
824 mil más que en 2019 (gráfico 5).
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DINERO
La visión de Slim: un México boyante
con crecimiento sostenido //La guerra
de cifras // Los convocantes
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO TENDRIA POR qué estar par
ticularmente reconocido Carlos
Slim con el gobierno de la 4T,
su grupo empresarial fue el más
afectado por la cancelación del

aeropuerto de Texcoco, además de que figura en
la lista de los que se pusieron al corriente con el
SAT. De ahí que su opinión sobre el presente y el
futuro de México sea importante y neutral. En
el marco de la firma de un convenio de colabo
ración entre la Universidad Nacional Autónoma
de México y la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, dirigiéndose a los estudiantes uni
versitarios, expresó: "lo que yo veo para todos
ustedes es un México boyante con crecimiento
sostenido, con muchas oportunidades de gene
ración de empleo y actividades económicas".
Compartió su visión de que el desarrollo de la
economía nacional será similar al que se vivió
entre 1952 y 1970, con tasas superiores a 6 por
ciento anual. "Lo que vamos a ver ya en el corto
plazo, si no es que ya está ocurriendo, es que
muchas empresas se quieran instalar en México
para exportar a Estados Unidos, entonces eso
va a tener una nueva oportunidad sustancial",
afirmó. "Por otro lado, las finanzas públicas
están sanas y van a quedar sanas hasta el fin de
este gobierno, eso es importante", dijo Slim. La
mayoría de los medios no publicó, o minimizó, la
opinión del principal empresario del país.

La guerra de cifras
HABRÁ QUE DECIR que los ciudadanos de
buena fe que asistieron a la marcha dominical
merecen respeto y ejercieron su derecho cons
titucional a expresar sus opiniones, cualquiera
que sea su posición ideológica. Cribando los
ataques de los políticos que la organizaron y
el nutrido acarreo, deberían ser escuchados.
Por su lado, las autoridades hicieron lo que
la Constitución les ordena: garantizar ese
derecho. Ahora sigue la guerra de cifras. Los
promotores dicen que se congregaron 200 mil

personas en la Ciudad de México. El secretario
general de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, escribió en Twitter: "Desde el
centro de monitoreo dimos seguimiento a la
movilización de hoy contra la reforma electo
ral. Asistieron entre 10 mil y 12 mil personas.
Se reporta saldo blanco". No son comparables
esas cifras con la "marcha blanca" de 2004 que
reunió a 500 mil personas, por no mencionar
la de abril de 2006 cuando más de un millón de
personas salió a dar su apoyo a Andrés Manuel
López Obrador. Son motivaciones diferentes.

Los convocantes

ERA DIFÍCIL QUE se congregaran más ciu
dadanos a protestar cuando la reforma propo
ne algo que han exigido mucho tiempo, entre
otros puntos: a) voto electrónico; b) elimina
ción de los plurinominales; c) bajar el sueldo
y gastos suntuarios de Lorenzo Córdova y la
élite del instituto; d) disminuir el subsidio a los
partidos políticos. Infundió desconfianza a la
gente el desprestigio de algunos convocantes.
Eligieron para encabezar la manifestación a Vi
cente Fox (se autodeclaró cómplice del fraude
electoral de 2006 y pidió que los manifestantes
asistieran bañados); Francisco J. Cabeza de Va
ca, quien enfrenta una orden de aprehensión
de la FGR; Margarita Zavala, presunta encu
bridora de la tragedia de la guardería ABC; El
ba Esther Gordillo, con antecedentes penales
que la condujeron a prisión; José Narro Robles,
ex rector de la UNAM, relacionado con el ne
gociazo de las medicinas. Felipe Calderón (y su
sombra Genaro García Luna) se reportó desde
Bali, Indonesia, donde supuestamente se coló
a la reunión del G20. En resumen, la marcha
confirmó que el INE es otro partido político, ya
no un árbitro electoral.

Twitterati

NUNCA DIJERON: *PEMEX no se toca. *La
CFE no se toca. *La Banca no se toca. *Los fe
rrocarriles no se tocan. ^Teléfonos Mexicanos
no se toca. *Mexicana de Aviación no se toca.
*Nuestra soberanía alimentaria no se toca. Pe
ro ahora salen con que "El INE no se toca".

Escribe Julia Álvarez ¡caza @Jualicra

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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EL SUENO DE RESCATAR MEXICANA DE AVIACION
POR JULIO PILOTZI

Luego del penoso episodio en donde se pensó que a los ex
trabajadores de Mexicana de Aviación nunca se les vol

vería a ver en la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), es cuando las autoridades entrega
ron a Volaris, el área de mostradores que perteneció a la extin
ta aerolínea mexicana. Se señaló que todo se dio de manera
legal, pero con mucho enojo, porque a los extrabajadores de
la que hasta hace poco se habló para convertirse en la compa
ñía aérea del ejército nunca se les cumplió con las promesas
que la 4T hizo cuando les pid ieron su voto a la Presidencia.
Hoy planes del Gobierno de México para adquirir la marca de
Mexicana de Aviación, para utilizarla en la nueva línea aérea
que será operada por las Fuerzas Armadas, tiene avances.

La mañanera fue el escenario ideal para
dar una luz de esperanza primero porque se
debe llegar a un acuerdo con los dolientes
de este muerto que quiere resucitar. Deudas
que tienen con ellos que llevan 12 años en
huelga para exigir solución al pago de sus
pensiones mediante la venta de activos de
la extinta aerolínea. Los cálculos que se ha
cían hace dos años es que valía 75 millones
de dólares la marca Mexicana de Aviación,
pero hoy los análisis dicen que el costo para
el gobierno sería de 50 millones de dólares.
Una propuesta que se desea hacer dentro de
lo "legal", es que la marca podría ser de los
trabajadores y extrabajadores para que ellos
pongan esa parte de dinero, y el gobierno

otra, junto con otros temas legales en los que
entrarían uso de aeropuerto, y otros aspectos
de su funcionamiento, para que los recursos
frescos fueran destinados a arrendamiento y
compra de a viones.

En el tema está Ricardo del Valle, secre
tario general de la Asociación Sindical de So
brecargos (ASSA) de México, muy de cerca
junto con la secretaria del Trabajo y Previ
sión Social (STPS), Luisa María Alcalde, y
representantes sindicales que agrupan a los

extrabajadores y jubilados de Mexicana. El
asunto podría aplaudirse pero falta mucho
por avanzar, ya en el pasado les dieron pala
bras de esperanza y aliento, y es esta ocasión
donde la seriedad en el asunto se ve más pre

sente, incluso porque este plan es parte de lo
que se filtró en el hacheo a los servidores de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador sabía que esa filtración venía ya en
los documentos hacheados; por ello, en Pala
cio Nacional le comentó a varios secretarios

que estuvieran atentos porque este plan sí
va, y no quiere tropiezos en el camino. Ya
veremos cómo y cuáles marcas se absorben,
porque embargadas están Mexicana Airlines,
Mexicana MRO Services, Mexicana Inter,
Mexicana Tours, Mexicana Express, Mexi
cana Linlc, Cliclc Mexicana, VTP, Mexicana
Charters, Mexicana Cargo, Mexicana, Vuelo
Tecolote y otras de las que seguramente
usted nunca escuchó, pero que tienen que
ver con este fracaso en su vida de Gastón Az

cárraga Andrade.
En 2005, el Gobierno de Vicente Fox

Quesada vendió en sólo 165 millones de dó
lares a Grupo Posadas, sobre quien se giraron

dos órdenes de aprehensión por difundir
información falsa al público inversionista
y omitir un evento relevante que consistía
en el cese de operaciones. La aeronave con
matrícula MX 866 fue el último de Mexica

na de Aviación que llegó a Toronto, Canadá,
el 28 de agosto de 2010 y nunca se volvió a
ver hasta un avión en los cielos con la marca

Mexicana de Aviación. Hoy se sabe que de
acuerdo a dirigentes sindicales la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México

(FGJ) libraría una orden de presentación a
Gastón Azcárraga Andrade, expresidente del
Consejo de Administración de Mexicana de
Aviación, acusado de fraude en la quiebra de

la aerolínea, con la finalidad de que enfrente
a la justicia mexicana, pero hoy la broma es
que este personaje sigue en Nueva York, co
miendo pato laqueado con unas ostras y una
botella de champaña.

El Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (AIFA) sería la casa del regreso de Mexi
cana, donde la presión además es hacia las
oficinas de Conciliación y Arbitraje por los
laudos que se tiene pendientes desde hace
años, incluso investigar a empresarios y po
líticos que frustraron los planes de inversión
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interesados en rescatarla, pero se cabildeó
para entregar sus rutas y slots a otras compa
ñías aéreas. Así que el sueño apenas empieza,
teniendo un camino largo en el que lo que
menos se quiere son nuevas promesas que
nunca se harán realidad, entre ellas justicia,
para aquellos que nunca han visto al culpa
ble de su quiebra rindiendo cuentas.

Voz en offi Fibra Danhos que dirige Salvador
Daniel Kabbaz Zaga, inauguró Parque Tepeyac.

Está localizado en la alcaldía Gustavo A. Made

ro, lugar en el que se invirtió más de 6 mil mi
llones de pesos, presumiendo tener el acuario
más grande de América Latina. Cerca de 260
mil metros cuadrados de espacio comercial
y alrededor de 250 marcas son las que usted
encontrará en ese lugar entre ellas a Liverpool,
Sears, Alsea, Coppel, Smart Fit, Hooters, Chi
lis, Italiannis, Churrería El Moro y Starbucks,
entre otras. Se debe tener cuidado en lo que

rodea a este lugar; instalaciones de empresas
gaseras con las que se tiene que trabajar de la
mano para seguir los protocolos necesarios de
seguridad para que nunca ocurra un desastre...
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TURISMAR LA PRUDENTE VIAJA A ISLAS MARIAS

POR MAURICIO FLORES

Originalmente se proyectó iniciar a finales de septiembre
pasado, pero los huracanes Orleney Roslyn afectaron la

infraestructura de hospitalidad instalada en las Islas Marías
en donde el Gobierno federal insiste en desarrollar una em

presa turística, Turismar, bajo la administración de la Secre
taría de Marina, al mando del almirante José Rafael Ojeda; la
nueva fecha tentativa de inicio es el 9 de diciembre próximo
y así poner en marcha un cuidadoso plan de negocios nada
sencillo de ejecutar, pues se trata de actividades de ecoturis
mo de bajo impacto cuyo éxito depende de la masa crítica de
visitantes.

Los dos ferris de manufactura china de la

marca Peng Xing, elaborados por la armado
ra Shenzhen Pengxing Shpg Co Ltd, que re
presenta Chen Qu, habrían tenido un costo
de entre 7 y 9 millones de dólares cada uno
según los precios de mercado. Con una capa
cidad de 200 pasajeros en total, las primeras
proyecciones estiman que en cada recorrido
irían hasta 150 viajeros para realizar una ex
cursión que incluye dos noches de estadía
en las Islas Marías dado que el trayecto re
dondo desde cada punto de embarque esta
ría entre 7 y 8 horas.

Uno de los puntos de embarque ya deci
dido es el puerto de Mazatlán; el segundo es

San Blas en Nayarit que, sin embargo, podría
ser reconsiderado hacia Puerto Vallarta. Esto,
debido a las necesidades de un constante

dragado en el puerto nayarita. Se estima que
la inversión en acondicionamiento de los

servicios turísticos, muelle y pista aérea en
las Islas suma casi 1,500 millones de pesos
Habrá que agregar costos variables de sala
rios, maniobras portuarias, avituallamientos,
combustibles y en especial promoción que
hasta ahora no ha efectuado Semar ni Sectur,
ésta al mando de Miguel Torruco.

Marina no contempla establecer asocia
ciones o alianzas con operadores turísticos
ni cadenas hoteleras dado el mandato de An

drés Manuel López Obrador de que se creara
la empresa Turismar como operadora esta
tal con exclusividad en Islas Marías. Ello exi

gió a los especialistas de la Marina a "afinar a
detalle el lápiz" a fin de lanzar la propuesta
comercial que capte una masa crítica de 300
visitantes diarios que buscan algo diferente
a "sol y playa" en hoteles resort.

Vale precisar que no se podría nadar
debido al tipo de playa y por estar en mar
abierto; el buceo es una actividad que po
dría llevarse a cabo, aunque se aconseja para
expertos en submarinismo. En tierra, las an
tiguas instalaciones se acondicionaron para
recibir y ofrecer hospitalidad a los turistas;
se realzaría senderismo con guía calificado
ahí habitan toros salvajes y especies endé
micas que requieren protección y tratarse
con precaución, así como avistamiento de
aves y de noche el de estrellas. A una hora
determinada se suspenderá toda actividad
nocturna.

Se trata pues, de un producto turístico
complejo que ha requerido de toda la pru
dencia de Semar para que resulte en un ne
gocio afortunado.
Crecimiento, seguridad, justicia en MH.
La apertura de 1,315 nuevas unidades econó
micas y que en este año se generaron 29,511
mil nuevos puestos de trabajo (uno de cada

5 en la CDMX) en la Miguel Hidalgo, ha ido
de la mano de acciones contundentes en

contra de la corrupción de las pasadas admi
nistraciones junto con la conformación de un
entorno robusto de seguridad pública acom
pañado de una política de justicia social sin
clientelismos partidistas. La alcaldía a cargo
de Mauricio Tabe es la que tiene mayor per
cepción de seguridad en la capital, pues res
pecto a 2021 el programa Blindar MH logró
abatir 52% el homicidio doloso, 20% robo
a casa habitación y robo a negocio, así como
45% el robo de autos. Además de enfrentar

la violencia contra las mujeres, se entregan
apoyos directos a madres de familias, se creó
infraestructura y servicios en beneficio de
50 mil mujeres. Junto con ello, la mejora de
8 parques públicos y de iluminación pública,
reencarpetamiento de vialidades clave y el
rescate de la zona histórica de La Pensil.

Lo que bien inicia, bien acaba.
Durango: fue hongo, no medicamento.
Luego de la aparición de Meningitis Asépti
ca en 41 pacientes en hospitales privados en
Durango (con el deceso de tres), la secretaria
de Salud del estado, Irasema Kondo, afirmó
que el contagio se debió a la presencia de un
hongo conforme los análisis del Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición
"Salvador Zubirán", y no por medicamentos
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contaminados como se empezó a divulgar de
manera falsa. La Cofepris de Alejandro Svarch
está por confirmar el mecanismo de disemi
nación del mal. Tome nota.
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PESOS YCONTRAPESOS

POLITICA MONETARIA,
¿CREÍBLE?
POR ARTURO DAMM ARN AL

En 2001 el Banco de México adop
tó el régimen de objetivos de

inflación, con una meta del tres por
ciento, más menos un punto porcen
tual de margen de error, por lo que la
mínima inflación aceptable es dos y la
máxima cuatro, régimen que favorece
la pérdida en el poder adquisitivo de
nuestro dinero.

Con el régimen de objetivos de inflación la herramien
ta de política monetaria del banco central es la Tasa de Inte
rés Interbancaria, la TIL Esta es la regla del juego: aumenta
la inflación por arriba de la meta entonces debe aumen
tar la TU y viceversa (véase: https://www.razon.com.mx/
opinion/columnas/arturodammarnal/tiieficaz471289).

En marzo de 2021, después de tres meses de haberse
ubicado por debajo del cuatro por ciento, la inflación re
puntó y alcanzó 4.67 por ciento. De entonces a octubre
pasado se ubicó, mes tras mes, por arriba del cuatro por
ciento, hasta alcanzar en agosto, septiembre y octubre pa
sados 8.70, nuevamente 8.70 y 8.41 por ciento.

Sin embargo, fue hasta junio de 2021, tres meses des
pués de que la inflación se ubicó por arriba de los cuatro
puntos porcentuales, y ya en 5.88 por ciento, cuando el
Banco de México aumentó la Til de 4.00 a 4.25 por ciento.
De entonces al pasado 10 de noviembre aumentó hasta
alcanzar 10.00 por ciento. ¿Qué pasó con la inflación? En
agosto alcanzó el máximo nivel del siglo XXI, 8.70. En sep
tiembre se mantuvo en ese nivel. En octubre bajó a 8.41,
ubicándose todavía muy por aniba de la meta. ¿Qué tan

creíble resulta la política monetaria?
Una manera de responder es revisando cómo se ha

modificado, de junio de 2021, cuando se dio el primer
aumento en la TU, al pasado 10 de noviembre, cuando se
dio el más reciente, el pronóstico del Banco de México con
relación al logro de la meta, máximo cuatro por ciento de
inflación.

De junio de 2021 a noviembre de 2022 tuvieron lugar
doce aumentos de la TU, pasando de 4.00 a 10.00 por
ciento, cada uno acompañado de su respectivo Anuncio
de Política Monetaria, en el cual se presenta el pronóstico
de inflación del banco central respecto al logro de la meta,
no más de cuatro por ciento. Este fue el pronóstico para
cada uno de los doce aumentos (número de pronóstico,
fecha, inflación): 1ro., segundo trimestre 2022, 3.0 por
ciento; 2do,, segundo trimestre 2022,3.9; 3ro., tercer tri
mestre de 2022,3.5; 4to., tercer trimestre de 2022,3.9; 5to.,
cuarto trimestre 2022,3.5; 6to., primer trimestre de 2023,
3.4; 7mo., segundo trimestre de 2023,3.4; 8vo., segundo
trimestre de 2023,3.5; 9no., tercer trimestre de 2023,3.5;
10mo., tercer trimestre 2023,3.7; llvo., cuarto trimestre de
2023,4.0; 12vo., primer trimestre de 2024,3.8 por ciento.

El 24 de junio de 2021, con el primer aumento en la Til,
el Banco de México pronosticó que se alcanzaría la meta
de inflación, en 3.0 por ciento, en el segundo trimestre de
2022, trimestre durante el cual la inflación promedio men
sual fue 7.77 por ciento, 4.77 puntos porcentuales por arriba
del 3.0, equivalentes al 159.00 por ciento. El pasado 10 de
noviembre, con el doceavo aumento en la Til, las autorida
des monetarias pronosticaron que se alcanzará la meta de
inflación, en 3.8 por ciento, en el primer trimestre de 2024.

Con tantos cambios en los pronósticos del Banco de
México con relación a la fecha para alcanzar la meta de in
flación, ¿es creíble su política monetaria?
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Escándalos en

Canacintra y el Issste

Integrantes de la Cámara Nacional
de la Industria de Transformación

(Canacintra) solicitarán a la Secre
taría de Economía, que encabeza Raquel
Buenrostro, que verifique supuestas irre
gularidades de José Antonio Centeno Re
yes para llegar a la presidencia del organis
mo empresarial en marzo pasado, mientras
que en el Issste el Órgano Interno de Con
trol advirtió "posible responsabilidad admi
nistrativa, civil, penal y económica" por una
adjudicación directa de un contrato de 124
millones de pesos.
En este último caso, la Secretaría de la

Función Pública investiga la responsabilidad
de Almendra Lorena Ortiz Genis, ex inte
grante de la ayudantía presidencial, directo
ra Normativa de Administración y Finanzas
en el Issste desde el 1 de diciembre de 2021 y
presidenta del Comité de Adquisiciones, al
otorgar la adjudicación a la empresa Imedic
sin experiencia en servicios de gestión, digi
talización, procesamiento y distribución de
imágenes médicas de radiología, endoscopía
y anatomía patológica.
La empresa es propiedad de las hermanas

Aída y Orquídea González Alvarez, y de
acuerdo con el informe, al menos nueve perso
nas han fallecido y 2 mil 573 se encuentran gra
ves por causas relacionadas con la deficiencia
en el servicio. El órgano fiscalizador contabilizó
que por lafaltade servicio en 31 unidades médi

cas se han dejado de prestar 40 mil 86 servicios,
se han retrasado 35 mil 547 servicios, faltan 25
mil633 diagnósticos, se han suspendido 503 ci
rugías y se han reprogramado mil 57; por cierto,
la decisión adoptada a favor de Imedic fue im
pugnada incluso por el propio director general
del Issste, Pedro Mario Zenteno.
En cuanto a Canacintra, que vive mucha

d ivisión y despidos injustificados de direc
tivos, los inconformes solicitarán que se in
vestigue el padrón de afiliados en las distin
tas ramas industriales y se haga público, por
que se presume la existencia de empresas
fantasma que votaron a favor del dirigente,
al igual que personajes fallecidos, como el ca
so de Gerardo Bazán, a quien Centeno Re
yes hizo consejero presidente de la rama in
dustrial 64 del sector petroquímico en ple
no proceso electoral.
En la pasada administración de Canacin

tra, Centeno Reyes fungió como vicepresi
dente nacional de Sectores y Ramas Indus
triales, y desde ahí preparó su llegada a la
presidencia de la cámara con mecanismos
sospechosos. Cuando el área jurídica cuestio
nábala validez de alguna empresay su posibi
lidad para participar en asambleas y ejercer el
voto, quien daba el visto bueno era el propio
José Antonio Centeno.
Por eso se habla del voto de empresas fan

tasma en la elección y del caso del fallecido
que lo impusieron como consejero. Hay otras
irregularidades que le pedirán investigar a la
Secretaría de Economía por laformaen que el
dirigente llegó a la presidencia.
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ELECCIÓN EN ASAMBLEA
Julio Carranza entra a

consejo de BanCoppel
La asamblea de accionistas de

BanCoppel aprobó el pasado
14 de octubre el nombramien
to de Julio Carranza Bolívar
como presidente del consejo
de administración de la ins
titución bancaria. El inte
grante dirigió la fundación de
BanCoppel durante 15 años y
a partir de 2021 se desempe
ñó como vicepresidente de la

junta directiva.

ELOY S. VALLINA CABZA

Accel avala al nuevo
presidente de la junta
El viernes pasado, lajuntade la
operadoralogísticayde manu
factura de dulces Accel propu
so y aprobó el nombramiento
de Eloy Santiago Vallina Gar
za como presidente del conse
jo de administración, luego de
que el pasado 14 de octubre fa
lleciera su padre, el empresa
rio chihuahuense Eloy S. Va
llina Lagüera. El movimiento
aún espera ratificación.

EBANCISCO CEBVANTES

COP27, oportunidad

inigualable, señala IP
El presidente del CCE, Fran
cisco Cervantes Díaz, afirmó
que la cumbre COP27 es una
oportunidad inigualable para
la acción multilateral y colec
tiva como el único medio para
combatir los impactos adver
sos del cambio climático y ase
gurar un futuro sostenible para
todos, para generar bienestar y
crecimiento en general.

DESEMBOLSA 1,000 MDP

Anticipa el Palacio de
Hierro pago de bonos
Palacio de Hierro, que presi
de Alejandro Bailléres Gual,
amortizó de forma anticipa
da mil mdp de los certificados

bursátiles emitidos el 18 de oc

tubre de 2 019 y con vencimien
to a abril de 2023. Los recursos
son de la colocación de bonos a
tres años del 13 de octubre, pa
ra me jorar su perfil de deuda.

EJEBCICIO FISCAL 2023

Ratifican a jefes para
grupo de gas natural
La Asociación Mexicana de
Gas Natural ratificó como
su presidente a José Gar
cía Sanleandro, actual líder
de la compañía Naturgy pa
ra la región de América La
tina, mientas que Vania La
ban Katalinic, VP de asuntos
corporativos en Fermaca,
fue nombrada vicepresiden
ta para el ejercicio 2023.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Brasil a la vanguardia en
Telecomunicaciones

Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

La política en telecomunicaciones, que privilegia el cobro
de prestaciones para la banda 5G está generando con
centración de unos pocos jugadores, prácticamente dos
América Móvil y AT&T y un tercero Altán, que inten
ta de la mano del gobierno tener un papel relevante. Su

ejemplo le siguieron países con Colombia con los mismos pésimos re
sultados para la competencia; sin embargo, a nivel de América Brasil
parece que le dio al punto y tendrá un sector de telecomunicaciones
bien conectado, cobertura nacional y mucha competencia, con el na
cimiento de 11 nuevas empresas.

En un análisis Jorge Bravo, analista del sector comenta que la su
basta 5G de Brasil tuvo cua

tro características principales ÍUipilIsCl AT&T lü
que la convierten en un mo innovación en tecnología
délo a seguir y que pueden
ser imitadas por cualquier país de la región que realmente quiera
impulsar su sector de telecomunicaciones:

1) Licitó un amplio paquete de frecuencias para 5G, ello para ha
bilitar la híper conectividad; 2) lo más importante fue que no tuvo
un enfoque recaudatorio en la licitación de espectro; 3) contenía un
conjunto de compromisos de inversión, cobertura y de instalación de
infraestructura para desplegar rápidamente la red 5G en el país y 4)
resultaron ganadoras 11 empresas, de las cuales cinco fueron nuevos
actores en el mercado de servicios móviles.

"La mayor parte del pago en efectivo por las frecuencias se canjeó
por compromisos para conectar ciudades, pueblos, escuelas y carrete
ras en Brasil. El valor económico de la subasta fue de 50.2 mil millones

de reales (9.15 mil millones de dólares), de los cuales 15.76% fueron
ofertas directas de las empresas, y el 84.23% restante debe invertir
se en compromisos de cobertura hasta 2029", comenta Jorge Bravo.

EMPRENDER

AT&T México, que lleva Mónica Aspe pone en marcha el Fondo AT&T
5G en alianza con Endeavor, organización no gubernamental que li
dera el movimiento de emprendimiento de alto impacto a nivel glo
bal, promoviendo la transformación económica, social y cultural.
"Toda tecnología debe tener un propósito del cual se desprendan be
neficios para toda la sociedad. El Fondo AT&T 5G es un ejemplo más
de nuestro compromiso con im
pulsar un ecosistema de innova Cinco Candidatos
ción 5G que ofrezca ventajas para buscan presidir el BID
todas las personas", comenta Ser
gio Almallo, Chief Digital Marketing Officer y Experto en Transfor
mación Digital de Negocios en AT&T México. "Nos enorgullece seguir
cambiando el juego de las telecomunicaciones en el país a través de
la innovación y la conectividad".

REELECCION

La Asociación Mexicana de Gas Natural durante su Asamblea Ge

neral ratificó como Presidente y Vicepresidenta a José García San
leandro y a Vania Laban Katalinic, respectivamente, para el ejerci
cio 2023.

CANDIDATOS

Los países miembros han propuesto cinco candidatos para el cargo
de presidente del Banco Interamericano de Desarrollo. El período de
nominación cerró el viernesll de noviembre de 2022. Los candida

tos son Cecilia Todesca Bocco fue nominada por Argentina, Gerard
Johnson por Trinidad y Tobago, Gerardo Esquivel Hernández por
México, Han Goldfajn por Brasil, el favorito de Estados Unidos, Ni
colás Eyzaguirre Guzmán fue por Chile»
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Advierte Canami guerra por maíz y más inflación
de prohibir transgénicos y plaguicidas
ALBERTO AGUILAR

Más allá de la proclamada autosuficiencia ali
mentaria del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, la producción de maíz esta lejos
de cubrir el consumo del esencial grano.

Del 2011 al 2022, mientras su producción
creció 26%, el consumo lo ha hecho 51% y las
importaciones pasaron de 8 a 18 millones de
toneladas.

En el horizonte no hay forma de revertir
esas compras, máxime que desde Sader de
Víctor Manuel Villalobos se desmonta el apa
rato de apoyos para elevar la productividad en
el campo. Mientras en el norte se está en 1.8
toneladas de maí?. por hectárea, en el sureste
la realidad es 2.15 ton/ha en 'promedio. Se re
querirían políticas conjuntas entre gobierna e
1P para aspirar 3.0 ton/ha y los resultados se
verían en 3 a 4 años para sustituir 3 millones
de toneladas.

Hoy las compras esternas equivalen al
40% del consumo que son 45 millones de to
neladas, ya que la producción de mate ronda
2? millones.

Además, de la Importación, 18% {8 millo
nes de toneladas) son para la industria que lo
utiliza en 35,000 diferentes productos en for
ma de almidones, glucosas ¡loirosas, y otros
derivados.

La agrupación que da cabida a muchas de
esas emp resas es la Cámara, del Mate Industria
lirado iCauami; que preside Marcela Martínez

y que dirige Esteban laramillo. Hay firmas ro
mo Ingridion, Alrnpx, Cargill, Bayer, Nestlé,
Grama o Minsa que abarcan 60 ramos: alimen

tos, aceites, Jugos, refrescos, cerveza, dulces,
cosméticos, lubricante, pinturas, etcétera.

Ahora mismo el reto más serio para ellos
es el decreto del 31 de diciembre del 2020, pa
ra prohibir el maíz transgénico y á ghtosato a
partir del 2024, asunto que sigue firme.

La presión ha subido porque en el Senado
avanza una iniciativa para, vetar los plaguici
das, así de ambiguo Esta semana llegarla a
comisiones. Ana Iilia Rivera y Lilia Margarita
Valdez son las autoras y forman parte de las
fracciones más ideologizadas de Morena.

Con el quid de la salud, las disposiciones
en la palestra apuntan a lastimar seriamente
a la agricultura. Canami visualiza a futuro una
guerra por el mate entre productores de torti
lla, sector pecuario e industrias, en el contexto
de la escasez global que se vive. No hay op
ciones para sustituir importaciones. Vaya en
la aberración hasta carne, pollo y huevo que
utilizan en sus procesos mate transgénico se
verán comprometidos.

En consecuencia, se dispararán los costos
de producción y la inflación. Qué tal la tortilla
a 70 pesos el kilo. Así que en maíz, alta incer
tidumbrc.

RESCATAR MEXICANA 10,000 MDD
Y AEROLINEA ESTATAL MALA IDEA
A AMLO no le han informado bien. Rescatar

Mexicana costaría unos 10,000 mdd, pero ade
más ya no cuenta n:n aviones, perdió sus ra
tas. la marca es del abogado Jorge Gastelumy
ya no hay empleados. En todo raso eslá Aero
mar con una flota que tienen autonomía limi
tada o Interjet que busca rescatar Miguel Ale
mán, la idea de una compaila de aviación es
tatal no es la mejor y hay muchas evidencias.
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UNIFIN CUESTA ARRIBA
EIFECOM NOMBRA
A BAD1N CONCILIADOR

La semana pasada el (tugado Primero de Dis
trito de Concursos Mercantiles admitir la so

licitud de Unifin de Rodrigo I .chais. Resulta
que el viernes IFECOM ya nombra al visitador
del proceso. Se trata de Gerardo Badin, polé
mico esperto cuyos antecedentes en Mexica
na, Oto Negro y algo en Oceanografía no son

los mejores.
PODEROSA MARCHA AYER POR
EL INE Y ALTO COSTO PARA PRI

Tras la poderosa marcha de ayer para salva
guardar al INE de Lorenzo (Yirdtiva, quedó
claro el costo político que deberán asumir los
abados de Morena, de aprobar la propuesta.
Ayer el polémico dirigente del PRI, Alejandro
Moreno volvió a desmarcarse. Veremos.

ip,agu¡lar_dd
altertoaquilar dondinero.mx
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ECONOMÍA 4.0

El futuro de México:

más allá del pasado

(OSÉ LUIS DE LA CRUZ

En marzo del 2ÜD Goldman Sactis realizó una previsión audaz
sobre e] futuro de la economía mexicana: de acuerdo con su

prospectiva se ubicarla en eJ lugar siete del inundo, una posi
ción que nunca había, ocupado. Bajo dicho escenario México
aportarla el 7.8% del PIB mundial superando a Rusia e India.

Goldman Sachs consideraba que las reformas estructurales,
particularmente en materia energética, serian e] camino para
transformar una economía que sufría una atonía sislémica: el
PIB promedió un aumenta de sólo 2.5% durante los 20 años
previos, las reformas estructurales llegaron, pero no el creci
miento prometido. Otras visiones locales y globales también
sobres timaran el futuro de México y el poder transformador de
las llamadas reformas estructurales.

En 2015 el grupo financiero BBVA presentó un pronóstico de
crecimiento para las naciones agrupadas bajo su acrCnimo EA
GLE's: se planteó que México, Turquía y Rusia contribuirían
más que Alemania y Reino Unido al crecimiento global durante
el periodo 20152025,

Se sabia que, aún antes del covid19, ello no sería alcanzable
para el caso de México porque el país seguía creciendo sólo
2.5%. Además, la pandemia puso a prueba la eficacia del siste
ma económico global y exhibió la resitencia de cada modelo de
desarrollo: aprobó el asiático y no lo hizo para el caso de Améri
ca latina, Europa y Estados Unidos.

El covidK) también sometió a revisión a la, eficacia y valide/
de la estrategia económica de los conocidos como BR1CS: difícil
mente se puede considerar que Brasil, Sudáfrica y Rusia alean
7arán los objetivos de crecimiento y desarrollo económico adju
dicados cuando el economista James O'NeüJ (Goldman Sachs;)

dio a conocer el anónimo en 2001. Tienen el potencial, pero no la
eficacia para alcaraar metas superiores de progreso y bienestar.

Bajo 'este contato viene una nueva prueba para México se
vive un cambio estructural. El aumento en las tasas de interés

por parte del Banco de México muestra su independencia de la
política fiscal local pero también su 'Vinculación con las deci
siones de política monetaria de la Reserva Federal de Estados
Unidos, la cautela de los bancos centrales no solamente se re

fiere a la inflación: tiene que ver con las burbujas especulativas
creadas durante la época del dinero barato,

Al igual que en 2009, los esquemas de derivados financie
ros, la pirámide de criptomonedas, los mercados de 'bonos y
bursátiles dependen de un aterrizaje suave para evitar una re
cesión global de gran magnitud. El problema es que se tienen
menos herramientas fiscales y monetarias a la mano.

Por ello prefieren frenar la economía antes que relajar su es
trategia monetaria (tasas e interés; Ranxico y la Eed conocen la
magnitud de les ajuste financieros que se encuentran involucra
dos. Debe reconsiderarse el futuro de la economía y crear nuevos
paradigmas que son pertinentes para este momento: México ne
cesita crecer más de 4% de forma anual durante las siguientes
dos décadas para alcanzar un nivel superior de bienestar.

Sin inversión productiva no será posible: el alza en las tasas
de interés juega en contra y la debilidad de la mayor parte dé
los socios económicos deja al mercado interno y al TMEC co
mo la alternativa.

1.a oportunidad que presenta fortalecer lo "Hecho en Méxi
co™ alrededor del ¡leatsharmg es única y puede alcanzarse con
una política industrial que trascienda el ámbito nacional y lle
gue a lo regional.
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Cancán Cards firmó un acuerdo con el futbolista de
Pumas y seleccionado de Brasil, Daní Alues, para
apoyar al instituto que lleva el nombre del jugador

a empresaria del sector turístico, Erika
García Deister, fundadora y directora ge
neral de Cancún Cards, firmó un acuerdo
coneljugaclorclePumasyseleccionaclode
Brasil, Dani Alves, para apoyar al Instituto
?ani Alves con el objetivo de beneficiar a
niñas y niños de siete a 17 años en situa

ción de vulnerabilidad. Se buscará ayudarlos a través de la
estructuración de programas y proyectos en las áreas de
educación, deporte, salud, cultura y ciudadanía, con miras a
la formación integral de jóvenes, incluyendo oportunidades
vocacionales para sus familias.

García Deister apoyará al Instituto a través de su empresa
Cancún Cards, fundada en 2004, dedicada a brindar experien
ciasvacacionales.combinadasa la perfección con la historia,
la cultura y la idílica hospitalidad del Caribe mexicano

A través de alianzas comerciales, se busca promover el
destinoturísticoy brindaruna herramienta de marketing que
han sido utilizadas por más de 200 empresas transnacionales.
Y a! utilizar los servicios de esta compañía, un porcentaje de
los ingresos serán destinados al Instituto Oani Alves.
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  La empresaria considera que es
esencial apoyara la población infantil
y juvenil a través de una formación
integral, por ello el Instituto Dani Alves
es el mejor aliado debido a que cuen
ta con varios años realizando esta

importante labor de forma exitosa.
Además, se promueve a Cancún

que tiene como principal actividad
económica el turismo. García Deister

afirmó que es indispensable fortalecer los lazos c!e unión entre
el sector público y privado para brindarle más oportunidades a
los sectores de mayor vulnerabilidad de la sociedad; además,
el fútbol y la promoción turística siempre han trabajado ele
forma conjunta para llevarle beneficios a la gente.

Erika García Deister es una de las principales promo
toras del turismo mexicano, como empresaria con marcas
con gran presencia desde Brasil hasta Canadá, e incluso en
Europa. También es miembro del American Resort Deve
lopment Association (ARDA), Women in the Inclustry (WIN),
Direct Marketing Association (DMA), Asociación Femenil de
Ejecutivas de Empresas Turísticas [AFEET] y de la Asociación
de Complejos Vacacionales y Turísticos (ACOTURj.

NORMAS EN SINALOA

Mazatlán fue sede de la ExpoEncargo 2022, evento que brindó
a empresarios del corredor económico norte (corredor TMEC)
los mecanismos para promover sus productos por cielo,
mary tierra. Este espacio también se aprovechó para firmar
un convenio de colaboración entre la Entidad Mexicana de

Acreditación (EMA), de Mario Gorena, la Secretaría c!e Eco
nomía de Sinaloa, de lavier Gaxiola Coppel, y la Canacintra
nacional, de José Antonio Centeno, pues lo que buscan es
que los industriales conozcan la importancia del cumpli
miento c!e normas, además de conceptos específicos sobre
acreditación, ya que éstos son vitales en la competitiviclac! y
sustentabilidac! c!e sus negocios.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Será el primer Presidente en nuestra generación,
en cuya gestión el peso mexicano termine valiendo
más frente ai dólar que al inicio del sexenio

=| e reuní la semana pasada con uno de los
empresarios más Importantes del sector

/¦ automotor. No puedo revelar quién fue
I porque la reunión no fue on the record,

pero sí puedo relatar un pronóstico que me
=1 compartió con entusiasmo: el presiden

te Andrés Manuel López Obrador será
el primero en nuestra generación en cuya gestión el peso
mexicano termine valiendo más frente al dólar que cuando
empezó su sexenio, lo cual sería un parteaguasen indicadores
económicos, algo nunca visto por nosotros, aseguró.

El empresario no me compartió ningún modelo econométri
co para dar soporte a su pronóstico; pero se dijo convencido de
que así será, toda vez que los cambios profundos impulsados
por AMLO están empezando a dar resultados.

Me relató la forma en la que sus convivencias sociales
han cambiado durante el sexenio, porque su grupo de ami
gos empresarios ha sido sumamente crítico del Presidente,
mientras él lo defendía en todas y cada una ele las reuniones.

Alabó la decisión del aeropuerto Felipe Ángeles, y la c!e vivir
en Palacio Nacional. También habló de la estabilidad macro
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económica, de las finanzas públicas
y de la austeridad del gobierno.

En relación con la sucesión presi
dencial ele 2024comentó que el Pre
sidente es quien tomará la decisión
y que el hecho c!e que se decida por
Claudia Sheinbaum es altamente

probable porque dará continuidad
a la transformación iniciada.

El empresario en cuestión no está
invertido en medios de comunicación, profesa un notorio y
fuerte amor a México y, por loque sé, no pertenece al círculo
o al grupo identificado como de los amigos ele Claudio X.
González. Sus negocios son enormes, en varias industrias, y
su huella empresarial esy será cada vez más notoria en todo
el país. Este no es el primer empresario de gran calado que
escucho fervientemente defendiendo al presidente López
Obrador, pero sí el más vehemente.

CAS NATURAL

José García fue ratificado como presidente cíela Asociación
Mexicana de Cas Natural para el 2023. García Sanleandro es
también presidente de Naturgy Latinoamérica. Su propósito
será ampliar inversiones en el sector y consolidar el mercado.

DANONE Y NESTLÉ
Las dos marcas de alimentación globales serán participantes
muy activas en la presentación del Global Metaverse Report
2022, que será liberado próximamente. El reporte revelará las
principales formas de monetización en losmetaversosyserá
presentado por el Instituto Global para la Competitivlclad Digital.

NATURA

Natura & Co. informó que se encuentra acelerando el proceso
c!e integración de Avon con Natura en América Latina. Sus
ingresos crecieron 2.2 por ciento en el tercer trimestre, pero
en América Latina tiene un "desempeño sólido".

i

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Laboratorios farmacéuticos unen esfuerzos en
favor de la prevención para atender padecimientos
crónicos como ¡a diabetes

=' I interior del Instituto de Seguridad y Ser
A vicios Sociales de los Trabajadores del

Estado [ISSSTE], de Pedro Zenteno se
comentó la semana pasada de algunos
hechos que se dieron en las oficinas del

= área de Infraestructura, al mando de la sub
directora, Mónica Arreóla. Y es que según

testigos que se encontraban en su área de trabajo el martes
8 de noviembre, tras una álgida discusión, Viridiana Ruiz,
jefa de Servicios ele Sistemas ele Salud, presentó su renuncia.

Nos cuentan que ante el escándalo en los medios de comu
nicación, que ha ventilado una serie de movimientos inusuales
en la Dirección Normativa de Administración y Finanzas, de
Almendra Ortiz Genis, para adjudicar de manera directa un
contrato relativo al servicio integral de rayos x, encloscopías
y otros estudios clínicos a IMEDIC, donde Ortiz Genis y Mó
nica Arreóla le habrían exigido a Viridiana Ruiz firmar oficios
aparentemente falsos con ¡os que se pretendería demostrar
que ios documentos en poder de la prensa son apócrifos.

Es público que en la comparecencia de Pedro Zenteno
ante las Comisiones Unidas ele Salud y de Seguridad So
  cial del Senado, el 9 de noviembre,
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la legisladora Indira Rosales, de
Acción Nacional, mostró el oficio
0IC/006/637/21591/2022 que seña
la irregularidades en laasignacióny
responsabilidad de losfuncionariosy
la empresa en la muerte de personas
y afectaciones a derechohabientes.

La senadora expuso además el
oficio DC 100.1/0518/2022 que le en

vió Pedro Zenteno a Almendra Ortiz por irregularidades en la
asignación y los incumplimientos de IMEDIC en la ejecución
del contrato. Oficios que serían el principal objetivo de las
directivas del ISSSTE. El asunto lo conoce el presidente An
drés Manuel López Obrador,y aunque Almendra Ortiz haya
trabajado en la Ayudantía, sólo ha generado problemas al
interior del ISSSTE en perjuicio de miles de pacientes.

LA RUTA DEL DINERO

El equipo de BD UltraFine se reporta listo en la 2° Cumbre
Virtual de Diabetes, un ciclo de conferencias que organiza en
conjunto con la industria farmacéutica. El tema principal del
evento que se llevará a cabo del 11 al 18 de noviembre es el ac
ceso a la atención de diabetesy los siete comportamientos del
autocuidaclo.tenienclocomoaliaclosaLifescan, Abbott, Bayer,
Johnson & Johnson, Quaker, Splenda y Federación Mexicana
de Diabetes. Hasta el año pasado, en México se calculaban 14.1
millones de personas de 20 a 79 años con diabetes... Los que
arrancan esta semana con nuevoscompromisosen beneficio
de los cluranguenses son la Entidad Mexicana de Acredita
ción (EMA), que preside Mario Gorena Míreles, la Cámara
Nacional ele la Industria de Transformación, (Canacíntra) al
mando de José Antonio Centeno Reyes, y el gobierno de
Durango, representado por Esteban Villegas Villarreal. Este
lunes signarán un convenio para que industriales del estado
conozcan la importancia del cumplimiento de normas y del
Sistema de Infraestructura de la Calidad.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Fecha: 14/11/2022

Página: 19

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,284

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En Palacio Nacional no ha gustado
mucho lo que han hecho los 24
socios de la Cámara Nacional del

Maíz Industrializado (CANAMI): un

consejo consultivo para analizar la
situación en que se encuentran el
maíz blanco y el amarillo, así como
su utilización tanto para alimenta
ción como para la elaboración de
productos de más de 60 sectores
a nivel nacional. Y es que, por
la relevancia de este alimento,
ven con riesgo que se prohiba
la utilización del maíz amarillo

porque la afectación sería de graves
repercusiones en muchos sectores
de la economía nacional. De ahí

que dejen claro la utilización de
esta materia prima, que va desde
la alimentación con este grano
del ganado vacuno, porcino, aves,
mascotas, además de productos
farmacéuticos, alimenticios y de
cuidado personal, como la pasta
de dientes, hasta crema, shampoo,
jabones, material de empaque,
textiles y adhesivos, entre otros.

Por ello, vamos a ver a persona
jes como Bram Govaerts, director

general del CIMMYT; Enriqueta
Molina Macías, especialista en
Propiedad Intelectual para el sector
Agroalimentario; F rancisco Javier
Mayorga Castañeda, exsecretario de
Sagarpa; así como Sandra Herrero
Cajigas, vicepresidenta de Alimen
tos y Bebidas, Normalización y
Agroindustria de la misma asocia
ción, empujando el tema para que la
4T tome en cuenta sus análisis para
fortalecer a México en este asunto.

El deseo es que se voltee a
ver el "Impacto en el precio al
consumidor de las restricciones

de México al maíz transgénico:
Análisis económico", realizado por
World Perspectives, donde deja
claro que la prohibición del maíz
amarillo afectaría la economía

mexicana, en particular con la
pérdida de 138 mil empleos en todo
el país y una contracción del PIB de
cuatro mil 300 millones de dólares

en un periodo de 10 años. Incluso,
se muestra el daño a la industria

farmacéutica y cuidado personal
por sus cualidades nutricionales,
alimenticias y de inocuidad. ¿Les
alcanzará a estos empresarios para
que se les voltee a ver desde el des
pacho presidencial?, quizá no sea
el mejor momento para hablar del
tema, pero ¿cuál sería ese momen
to?, la realidad es que esta industria,
donde están Maseca y Minsa,
no es la mejor vista por la cuarta
transformación, debido al contexto

de los incrementos a los alimentos

como la tortilla, señalados como
injustificados. Veremos para qué
les alcanza con esta iniciativa.

Nombramiento
enBanCoppel

Julio Carranza Bolívar fue nom

brado presidente del Consejo de
Administración de BanCoppel en
su Asamblea General Ordinaria

de Accionistas de BanCoppel, del
pasado 14 de octubre. Previo a esta
responsabilidad, Julio Carranza
fungió desde la fundación de
BanCoppel, durante 15 años, como
su director general y a partir de
2021, como vicepresidente de su
Consejo de Administración.

VozenOff

Penoso lo sucedido en el Restau

rante Bellini, donde en un video
se le ve a un insufrible personaje
agrediendo a una persona de
seguridad del World Trade Center.
Documentos de la Secretaría de

Economía de la CDMX mencionan

a Mario Rodríguez Sáez, Paulo
Guzmán, Germán Gustavo Maldo
nado y Juan Manuel Rangel como
apoderados de una sociedad que
correspondería al Bellini, donde lo
único que puede presumir es tener
una vista a grandes alturas...
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Advierte Canami guerra por maíz y más inflación
de prohibir transgénicos y plaguicidas
Más allá de la proclamada autosuficiencia ali
mentaria del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, la producción de maíz está lejos
de cubrir el consumo del esencial grano.

Del 2013 al 2022, mientras su producción
creció 26%, el consumo lo ha hecho 51% y las
importaciones pasaron de 8 a 18 millones de
toneladas.

En el horizonte no hay forma de revertir
esas compras, máxime que desde Sader de
Víctor Manuel Villalobos se desmontó el apa
rato de apoyos para elevar la productividad en
el campo. Mientras en el norte se está en 11.8
toneladas de maíz por hectárea, en el sureste
la realidad es 215 ton/ha en promedio. Se re
querirían políticas conjuntas entre gobierno e
IP para aspirar 3.0 ton/ha y los resultados se

verían en 3 a 4 años para sustituir 3 millones
de toneladas.

Hoy las compras externas equivalen al
40% del consumo que son 45 millones de to
neladas, ya que la producción de maíz ronda
27 millones.

Además, de la importación, 18% (8 millo
nes de toneladas) son para la industria que lo
utiliza en 35,000 diferentes productos en for
ma de almidones, glucosas, dextrosas, y otros
derivados.

La agrupación que da cabida a muchas de
esas empresas es la Cámara del Maíz Industria
lizado (Canami) que preside Marcela Martínez
y que dirige Esteban laramillo. Hay firmas co
mo Ingridion, Almex, Cargill, Bayer, Nestlé,
Gruma o Minsa que abarcan 60 ramos: alimen
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tos, aceites, jugos, refrescos, cerveza, dulces,
cosméticos, lubricantes, pinturas, etcétera.

Ahora mismo el reto más serio para ellos
es el decreto del 31 de diciembre del 2020, pa
ra prohibir el maíz transgénico y el glifosato a
partir del 2024, asunto que sigue Arme.

La presión ha subido porque en el Senado
avanza una iniciativa para vetar los plaguici
das, así de ambiguo. Esta semana llegaría a
comisiones. Ana Lilia Rivera y Lilia Margarita
Valdez son las autoras y forman parte de las
fracciones más ídeologlzadas de Morena.

Con el quid de la salud, las disposiciones
en la palestra apuntan a lastimar seriamente
a la agricultura. Canami visualiza a futuro una
guerra por el maíz entre productores de torti
lla, sector pecuario e industrias, en el contexto
de la escasez global que se vive. No hay op
ciones para sustituir importaciones. Vaya en
la aberración hasta carne, pollo y huevo que
utilizan en sus procesos maíz transgénico se
verán comprometidos.

En consecuencia, se dispararán los costos
de producción y la inflación. Qué tal la tortilla
a 70 pesos el kilo. Así que en maíz, alta incer
tidumbre.

RESCATAR MEXICANA10,000 MDD
Y AEROLÍNEA ESTATAL MALA IDEA
A AMLO no le han informado bien. Rescatar

Mexicana costaría unos10,000 mdd, pero ade

más ya no cuenta con aviones, perdió sus ru
tas, la marca es del abogado lorge Gastelum y
ya no hay empleados. En todo caso está Aero
mar con una flota que tienen autonomía limi
tada o Interjet que busca rescatar Miguel Ale
mán. La Idea de una compañía de aviación es
tatal no es la mejor y hay muchas evidencias.

UNIFIN CUESTA ARRIBA

EIFECOM NOMBRA
A BADIN CONCILIADOR

La semana pasada el luzgado Primero de Dis
trito de Concursos Mercantiles admitió la so

licitud de Unifin de Rodrigo Lebois. Resulta
que el viernes IFECOM ya nombró al visitador
del proceso. Se trata de Gerardo Badin, polé
mico experto cuyos antecedentes en Mexica
na, Oro Negro y algo en Oceanografía no son
los mejores.

PODEROSA MARCHA AYER POR
EL INE Y ALTO COSTO PARA PRI

Tras la poderosa marcha de ayer para salva
guardar al INE de Lorenzo Córdova, quedó
claro el costo político que deberán asumir los
aliados de Morena, de aprobar la propuesta.
Ayer el polémico dirigente del PRI, Alejandro
Moreno volvió a desmarcarse. Veremos.

@agullar_dd
albertoagullar(adondlnero,mx
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Llamada a legisladores del PRI
(especialmente) PAN, PRD yMC

Ayer fue un día muy claro de lo que
busca la sociedad, hoy opositora
en relación a la democracia. Respe
tar un organismo como el INE que

ha servido en la lucha democrática que ha
incluido que Morena tenga un dominio de
gubernaturas en2022. Buscan fragmentarla
y hacer del INE un organismo igual que en
países como Venezuela y Cuba con amplios
resultados conocidos.

La sociedad le pide especialmente al PRI
que respeten la decisión de quienes le dieron
"el voto de confianza" y no dejarlos a un
lado y considerar conveniencias personales
como ya lo vimos. Es la última oportunidad
para este partido de mantenerse vivo.
Al mismo tiempo la solicitud al PAN, PRD

y Movimiento Ciudadano de mantenerse
en esta lucha de no pasar reformas consti
tucionales que afecten la democracia y a la
propia sociedad.
AMorena, es un llamado de lo que la opo

sición busca y no mas inventos ni mentiras.
Aun con el gran ajuste presupuestario, el INE
saldrá seguramente adelante en este 2023 y
2024, y las elecciones del Estado de México
y de Coahuilaseránbajoun voto democráti
co, auny cuando vengan cambios sustancia
les dentro del organismo en abril próximo.

UNA SEMANADEGRANREFLEXIÓN
ENLOSMERCADOS

Concluyó una semana con resultados po
sitivos en los mercados tanto en Estados
Unidos como en México.

Hubo información valiosa con efectos ac

tuales y futuros en la política monetaria de la
Fed y de Banxico, como fueron los datos en
cada país de la inflación de octubre, que en
ambos casos, marcó una desaceleración en
la general, pero en las condiciones ligadas
a la inflación subyacente, aún muestran
ciertos riesgos.
En Estados Unidos, la inflación en 2022

viene ajustando desde junio a octubre del
9.10 a 7.70% anual y México de 8.70% re
gistrado en septiembre a 8.41% anual en
octubre.

Estamos viendo poca presión en el com
portamiento de materias primas ante el
posible escenario recesivo global y menor
demanda en su caso.

En noviembre, el petróleo registra 3% de
alza, mientras que el gas naturaly gasolina,
pierden casi 6 y 7% respectivamente. En ali
mentos, el maíz y trigo han caído 3 y 4% en
ese orden, entre otros.
Pero de todo, lo más importante a haber

visto la caída del dólar DXY casi un 4% en
esta semana y en el último trimestre ya re
gistra una caída del 5.2%. Significa un movi
miento que anticipa "la modera ción futura
de la FED". Atrás vino el ajuste a la baja en
el rendimiento de los bonos del Tesoro,
especialmente de la curva medialarga.
El bono del Tesoro a 10 años por ejemplo,
bajó 36 puntos base y eso que no operó el
viernes pasado por el día de veteranos en
Estados Unidos.

Es probable que esta parte de la curva esté
operando por debajo del 4.0% de manera
más consistente, y es justamente el nivel
actual de la tasa de referencia, y aunque la
aumente aún en diciembre, no quedarálejos
de este nivel.

i>ag¡aaMor8isi»sadagaglo9g>lumrg¡fason
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

•ViStKtje 24 HORAS.
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ADre edición
115 del AUTO
snow de

los Angeles
El primer año que se llevó a
cabo el auto show en esta ciu

dad fue en 1907, por lo que
cuando abra sus puertas a mi
tad de semana cumplirá 115
años y seguramente volverá
a ser un lugar donde la tecno
logía automotriz se lucirá a
manos de varios fabricantes.

La presencia e innovación en
este salón es muy importan
te ya que California es uno de
los estados de Estados Unidos
donde la movilidad a cero emi

siones es un objetivo que ya se
ve en sus regulaciones.
Con ello veremos, segura

mente, la mayor cantidad de
autos electrificados en los prin
cipales displays que se acos
tumbran en Los Ángeles Auto
Show, el cual se lleva a cabo en
el centro de convenciones Sta
ples, que está en el centro de

Los Ángeles. De lo anuncia
do, KIA tendrá una presenta
ción de la mayor importancia
porque, aunque aún no se sabe
qué presenta, el año pasado
hizo gala de su gran lugar den
tro del centro de convenciones

pues presentó su prototipo de
camioneta para siete u ocho
pasajeros, también presentó la
más grande llamada EV9 que

será 100% eléctrica, acompa
ñando el EV6, más chico pero
también con la plataforma
eléctrica de la compañía. Ve
remos qué sigue en ese tema.
El año pasado también se

presentó el Subaru eléctrico,
Solterra, que se fabrica gracias
a la alianza que se tiene con To
yota, así entran a la oferta eléc
trica. También está anunciada

una gran presentación mun
dial del fabricante japonés que
se enfoca en seguridad y en la
eficiencia de su motor bóxer,
por un lado, y por el otro en el
cada vez mejor desempeño de
su sistema de asistencia a con

ductores llamado EyeSight
que, por cierto, ahora lo cono
cemos hasta en su versión 4.0.

Otra marca que anunció
nuevos ejemplares para el
miércoles y jueves de esta se
mana es Porsche con una pro
puesta inusual de su 911 para
pistas como el Dakar, es de
cir, para arena y rallies. Lo que
vemos usualmente del fabri
cante alemán son versiones
nuevas de sus autos en este

auto show, por lo que en esta
ocasión veremos de qué se tra
tará.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Gente detrás del dinero en El Independiente

AvifSn presidencial: se renta para cualquier pachanga
Por Mauricio Flores*

El plan de una aerolínea propiedad del
estado operada por el ejército y con el
nombre de la desaparecida Mexicana de

Aviación no se ajusta al mercado aéreo donde las
78 instalaciones el Sistema Aeroportuario Nacio
nal se mantienen debidamente atendido por las
aerolíneas nacionales e internacionales; a dife
rencia de la narrativa oficial que presenta la nue
va aerolínea como una solución para "bajar pre
cios" y hacer una "aviación popular" la oferta de
asientos de la industria privada se ha mantenido
constantemente al alza con tarifas aún accesibles

a pesar del notable encarecimiento de la turbosina
y de las refacciones como constó en la Reunión
de Aerolíneas de América Latina y el Caribe que
encabeza José Ricardo Botelho apenas celebrada
en octubre pasado.

La idea de una nueva aerolínea estatal que
tendría su propio aeropuerto, el Felipe Ánge
les no es menos bizarra que la de utilizar elTP01
"José María Morelos y Pavón" como avión de
postín para millonetas y fifís que quieran sentir
"el power" de ir en el asiento que no pudo ocupar
Felipe Calderón pero que uso Enrique Peña... o
quieran sentirse confidentes de la recámara en la
que pernoctó el último presidente neoliberal con
la guaperrima Gaviota "long all nigth"; o también
así como jugar al "Gabinete Mi Alegría" en la sala
de juntas con que se dotó el Dream Liner787 para
que los mandatarios pudieran trabajar (y comuni
carse con sus operadores en tierra) sin tener que
esperar que sus celulares conectaran con las esta
ciones terrestres de telefonía móvil.

Los generosos directivos y accionistas de al
guna poderosa empresa multinacional (no con
sideren Elon Musk, atorado literalmente con el
pajarito azul) que deseen realmente recompensar
a sus ejecutivos y empleados mas destacados po
drían tomarle la palabra a Andrés Manuel López
Obrador y rentar el avión para un vuelo, digamos
a Europa, cuyo solo costo de combustible ronda
ría los 2.5 millones de pesos además del salario
de pilotos, sobrecargos, viáticos de la tripulación,
desgaste del avión, derechos aeroportuarios así
como los chuchulucos y bebidas abordo. A lo me
jor los "lunches del bienestar salen más baratos''
Claro, esto no incluye el costo de la estancia en
el destino de premiación. Pero bueno, no faltará
el empresario encumbrado, empistolado o la bu
chona que quiera echar la casa por la ventana al

festejar bautizos, quince años o hasta divorcios.
Y es que algo se tiene que hacer con ese arte

facto que por ahora ha salido mas caro en mante
ner en tierra que sí López lo hubiese utilizado. Un
avión que no se vendió ni en abonos, por el cual
no salió ni en rifa pese a los tamalitos de chipilín.

Vaya, pero como no se vendió ni se pagó com
pleto, todavía debemos 86 millones de dólares...
y en 2023 pagaremos 12.5 milloncitos de los ver
des por mantenimiento a un pajarraco que no se
usa y además abonar parte de la deuda pendiente.

Pero aun así López presumió ahorros de 7 mi
llones de dólares anuales por sólo pagar boletos
en aviación y no usar "ese lujo faraónico''
ERA DE MEDIO CACHETE

Sin embargo, el avión que se convirtió en eje
del discurso presidencial contra el "lujo y el des
pilfarro" contrario a la austeridad republicana,
en verdad era de un aparato de "medio cachete"
pues el gobierno de Calderón adquirió en la fir
ma Boeing en arrendamiento un "Dream Liner
Demo" (con los que se hacen los anuncios y las
pruebas de manejo, ya con llantas gastadas y has
ta quemaduras de cigarro en las vestiduras) cuyo
costo fue de 120 millones de dólares pero que se
le agregaron cambios y modificaciones por 40 mi
llones de dólares hasta sumar 160 milloncitos...

que por cierto representaron una rebaja respecto
a los 250 millones que en 2014 costaba un Dream
Liner de color chiclaminísimo salido de agencia.

OFERTA AÉREA COMPLETA, ¿Y ENTONCES?
Tal vez resultaría mas barato al gobierno de

López compensar generosamente a los jubilados
de Mexicana (cuyos negocios fueron desalojados
de laTerminal Uno, donde estaban los mostrado
res de Mexicana, pues por esa ocupación adeuda
ban cerca de 30 millones de pesos en rentas) que
iniciar una empresa de incierta eficacias y cuyas
pérdidas terminaremos pagando los de siempre,
los contribuyentes.

Y es qué conforme datos de final del tercer tri
mestre de este año, e, el volumen de asientos por
kilómetro ofrecidos (ASK's) para vuelos naciona
les fue 21% superior respecto al mismo periodo
de 2019. Esta comparación es propia para eliminar
la distorsión de los dos años de pandemia.

Y en función de la demanda de vuelos detecta

da, Aeroméxico, así como Viva Aerobús de Rober
to Alcántara y Volaris que lleva Enrique Beltrane
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na, al final de este año habrán movilizado cerca de
110 millones de personas, creando así un mercado
casi tan grande como el de Brasil que se estima
registrará 115 millones de pasajeros pese a que
Brasil tienen 7.5 vece más territorio y el doble de
población que México.

Las tres aerolíneas mexicanas cuentan con

una flota de 148 aviones, la cual ha crecido a un
histórico ritmo de 50% anual con aparatos nuevos
pese a que de momento no pueden volar a EU
dado que aún no se ve para cuando la autoridad
aeronáutica nacional remonte las restricciones de

la Categoría 2 impuesta haca ya casi 2 años por
Estados Unidos.

Las tres firmas registraron una tarifa prome
dio en vuelos nacionales 20% menor en términos
reales que a la de 2019 y con un aumento de 55%
en el costo de la turbosina; es decir, debido a la
eficiencia y apuesta de los inversionistas privados,
dado que no hubo ningún tipo de apoyo del go
bierno que no quiso ni pagar las botellas de agua
durante la pandemia de Covid19.

No se sabe a ciencia cierta que rutas cubriría
la nueva Mexicana (o Belinda Airways) salvo lo di
cho en alguna homilía mañanera que advierte que
el Avión Presidencial igual vuela a Cancún o los
Cabos (para ganarle mercado a las aerolíneas na

cionales e internacionales) que al aún inconcluso
aeropuerto deTulum. Con ello desdice al secreta
rio federal de turismo, Miguel Torruco, de que la
empresa estatal haría vuelos regionales... qué por
definición de tipo de avión y economías de escala,
no tienen precios populares como lo revela la ago
nizante Aeromar de Zvi Katz.

En fin, los contribuyentes ya pagaremos las
alas, digo, los platos rotos.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmaii.com

El IndependienteFecha: 14/11/2022
Página: 4

Area cm2: 462

2 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Flores

Costo: 25,100



El "crfptoinvierno" va para
largo
l 'IK ka culii/isi/ilu. dejando tras d< sí pérdidas multiinillonarias todavía

incalculables y un gran desprestigio para el volátil criptomercado

'IX,el tercer 'exchange' fie criplomonedas del mundo, es decir la tercera ma
yor plataforma de compraventa de estos activos en el mundo, ha quebrado.
La plataforma estaba valorada en 32,000 millones de dólares aunque

poco a poco su valoración se iba deteriorando, al final no pudo evitar el
colapso después de que Binance retirara un acuerdo para comprarla.
De este modo, el bilcoin y el resto de criplomonedas reciben uno de

los golpes más duros de los últimos años. Ahora la incerlidumbre en el
mercado es evidente porque no se sabe lo que pasará con Binance y Combase, los otros
dos grandes 'exchange' de cripios,en los que ahora se terne un electo contagio.
Si usted piensa que en su vida ha perdido mucho dinero por diferentes causas, in

cluyendo inversiones, lea lo siguiente.
El fundador, dueño y hasta el viernes director general de ELX, "Sam BankmanFried

amaneció el lunes pasado 7 de noviembre con una. lort una Calculada en 16 mil millones
de dólares, el colapso de su "exchange." provocó que al cierre de la semana, el 11 de
noviembre, su fortuna fuera de cero.
Este fue el efecto inmediato de la monumental quiebra, pero hay cifras que han puesto

a temblar a los eripiomercados.,:entre ellos por ejemplo el hecho de que la plataforma
contaba hasta el día del colapso con poco más de 5 millones de usuarios activos, lo que
hace predecir un gran golpe monetaria de miles fie millones de dólares más.
Según The Wall Street Journal, ELX necesitaba solamente en las primeras horas

previas a la bancarrota cerca fie. 8,000 millones dólares solo para cubrir solicit tifies fie
retirada.

Especialistas en el mercado advierten que la caída puede provocar un '"riesgo de
liquidez sistémico" que afecte a todo el ecosistema cripto, eso podría incluir desde
otros 'exchanges' a las criplomonedas mismas o incluso otro tipo fie activos digitales
como los \ I I s.

Por ejemplo, el precio del bitcoin cayó más de 1,000 dólares sólo en los minutos
posteriores a. conocerse la noi icia, acercándose al piso de 15,000 dólares, se espera que
la moneda maniengasu racha bajista por un tiempo impredecible.
La bancai roía era inevitable, hoy se conocen detalles que así lo indican. La. semana

pasada de hecho inició con los rumores sobre, la salud financiera de la empresa y su
dependencia de olra compañía, Alameda Research, propiedad también de Sam líank
manEried.

El temor era que en el fondo el imperio del dueño de FTXesl uviera más bien susten
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tado en una especie de "esquema ponzi" al final los temores fueron ciertos.
El rey del sector, el CEO fie Binance, Changpeng Zhao, fue el primero que, en gran

parte de forma interesada, afirmó que no Se fiaba de las cuentas de ETX y que reí i raba,
su inversión.

Residió que un poco antes de la quiebra Binance había anunciado un acuerdo de:
compra para, horas después, retirarlo *¡n extremis' luego de investigar a fondo en los
balances de la empresa.
Fue así como la reí irada de fondos y el pánico no hizo más que dispararse hasta las

primeras horas del viernes, cuando BankmanFried no tuvo más remedio que declarar
la bancarrota, que seguramente pasará a la historia del mercado.
Como señalamos, se teme un "efecto contagio" en el mercarlo, sobre lodo para, los dos

grandes del mercado: Binance y Coinbase; quizás los temores son exagerados por el mo
mento, pero deberá pasar mucho liempo antes de que el mercado retome la confianza.
En general, desde hace aproximadamente un año el mercado de criptoaeiivos no pasa

por su mejor momenlo, desde que el bitcoin alcanzó el lecho de 65 mil dólares y desde
entonces se lia derrumbado, la caída acumulada hasta el momento supera ligeramente
el nivel fie 70 por ciento.
A esta crisis Se la ha. llamado la del "criptoinvierno", y parece que mucho más de lo

previsto, es desplome de FTX y las dudas sobre la viabilidad de las oirás dos grandes
plataformas, podrían "prolongar" este fenómeno.
Para el mundo financiero real, por el momenlo la crisis parece no ser un faclor de

preocupación, porque se supone que hasta el momenlo no hay conductos que conecten
a ambos mercados y pudieran registrarse potenciales contagios. Por el momenlo.

Contra RéplicaFecha: 14/11/2022
Página: 13

Area cm2: 405

2 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 76,698

Página 4 de 6



Reclaman empresarios
seguridad para inversión
inmobiliaria en México

sis semana sé reunieron los empresarios más grandes
y representativos de marcas multinacionales y naciona
les en el mercado inmobiliario mexicano y tuvieron una
constante en la conversación: la incerlidumbre por la
inversión en México.

Muchos ya no viven en México desde el inicio del sexe
nio, oíros tienen sus inversiones en centro y sudamérica;

pero lo cierto es queü dieron cita para; constatar qué pueden todavía
hacer en el país. Sobre lodo, los que tienen proyectos iniciarlos, por
finalizar o que están en el papel, pero quizá ya con financiamiento
apalabrado.
La constante es la incerlidumbre. Sus peticiones son seguridad

para las personas y para las inversiones, entonces también reclaman
respeto al Estado de derecho.
"Las crisis siempre representan oporiunidades de reflexión, cambio

y posibilidades de crecimiento, para lo cual es fundamental replantear
objetivos y trazar nuevas rutas para fortalecernos y consolidarnos
como uno fie los grandes soportes fiel desarrollo económico nacional.
Nuestro país goza de grandes ventajas competitivas dentro del com
plejo entorno económico global, por lo que en la ADI estamos listos
y comprometidos para seguir inviniendo y trabajando por México",
aseguró Jaime Fasja, presidente de la ADI
La Asociación que agrupa más de 26 de los empresarios más po

derosos del mercado inmobiliario en México elaboró una estrategia
integral y fie largo plazo con tres pilares;
El lo: Eortalecer su presencia particularmente en las regiones con

alto potencial inmobiliario, de generación de empleos y de derrama
económica, como el sureste mexicano, la región norte y el Bajío;
El 2o: Promoción y adopción de prácticas sustenta bles conocidas

como ASG para reducir la huella de carbono en sus actividades,
Y 3a. Aprovechar la coyuntura política con estrategia económica

marcada por las ventajas geográficas que hacen al país un destino
atractivo para las inversiones en manufactura,logística y1 turismo.

POR CIERTO
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Allí lo interesante es que en el panel donde debatieron las oportuni
dades de inversión se criticó a la banca y se le pidieron más fórmulas
para impulsar al sector y también sé criticó a quien hoy trabaja como
constructora en las obras ¡cónicas fiel gobierno vigente vs miles de
empresas que no tienen acceso ni como subconlralislas.
Participaron Guadalupe Phillips, Directora General de ICA; Simón

Galante, Presidente de AMEE1BRA, y Emiliano Romano, Director Ge
neral de Bank of America Merrill Lynch México, con la moderación
fie Javier Barrios, Presidente de Consejo fie MIRA y coincidieron que
el reto más importante es la inflación porque afecta más a las perso
nas menos favorecidas y, a nivel industrial, el hecho de qué las tasas
seguirán subiendo en los próximos meses, lo que retrasaría la recupe
ración hasta 30 meses. Destacaron que el sureste mexicano tendrá en
el mediano y largo plazo desarrollo de polos turísticos e industriales,
los más favorecidos.

PREGUNTA
¿Conoces cómo impacta el tener o no desarrollo inmobiliario en México?

¡Hasta la próxima!
•Periodista de negocios,

bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com
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